
И смогут ли вообще? По зако-
ну так и должно быть: за укло-
нение от налогов можно на-
рваться на штраф. Но по фак-
ту, по словам экспертов, сто-
личный бюджет недополуча-
ет из-за «серых» арендодате-

лей несколько миллиардов 
рублей в год (одни называют 
сумму в 5 миллиардов, дру-
гие — аж в 30 миллиардов). 
По некоторым данным, эта 
сумма в три раза больше, чем 
доходы от транспортного или 
земельного налога. Социоло-
ги посчитали, что всего 5 про-
центов арендодателей в Мо-
скве заключают официаль-
ные договоры, сдавая кварти-
ры, и платят налоги. Вывести 
из тени оставшихся — вот 
в чем задача.
— Предстоит большая про-
светительская работа, по-
скольку большинство граж-
дан не считают нужным пла-
тить налог за сдачу собствен-
ности в аренду, как бы пола-
гая, что это их деньги в пол-
ном объеме, — считает пер-
вый заместитель комиссии по 
общественному контролю 
Общественной палаты Рос-
сии Артем Кирьянов. — Это 
совершенно не так. И по зако-
ну, и в силу социальной спра-
ведливости.

И тем не менее, как сказала 
финансовый аналитик ком-
пании «Альпари» Анна Бодро-
ва, рынок аренды жилья оста-
нется в тени до тех пор, пока 
людям самим не станет инте-
ресно вывести часть своих до-
ходов «на свет».  
В поисках способа заполучить 
недостающие деньги в бюд-
жет и заинтересовать граж-
дан чиновники подумывают, 
например, о введении льгот 
по налогу на прибыль, выче-
тах по НДФЛ, льготных креди-
тах для инвесторов, строящих 
доходные дома. Станут ли эти 
меры реальным стимулом? 
И достаточно ли только сни-
зить сумму налогового сбора, 
чтобы «серый» рынок аренды 
побелел? По мнению боль-
шинства экспертов, налого-
вые льготы сами по себе выве-
дут из тени лишь часть арен-
додателей. Для остальных 
придется подвешивать допол-
нительную морковку. 
— Очень важная инициатива 
касается инвесторов, гото-

вых вкладываться в строи-
тельство арендного жилья,— 
комментирует намерение 
правительства Артем Кирья-
нов.— Она может повысить 
его класс и обеспечить се-
рьезные подвижки в части со-
циального жилья. Ведь инве-
стор может сдавать в аренду 
квартиры и муниципалите-
там. А в результате — полу-
чать прибыль и помогать 
справляться с многолетними 
очередями на улучшение жи-
лищных условий через меха-
низмы социальной аренды 
жилья. Что же касается граж-
дан и уплаты ими налогов, то 
сейчас мы видим движение 
только в сегменте жилья биз-
нес-класса и элитного. Соб-
ственники дорогих квартир, 
купленных специально для 
сдачи в аренду, уже понима-
ют, что уплата налогов выво-
дит их в легальное простран-
ство и они могут, заключив 
официально договор аренды, 
обращаться с требованиями 
к арендатору, получать стра-

ховые выплаты, выигрывать 
в суде, — добавляет Артем 
Кирьянов.
Владельцам жилья средней 
и низкой ценовой категории 
этого недостаточно. Им нуж-
ны дополнительные префе-
ренции, более утилитарные, 
что ли. Так, многие эксперты 
сходятся во мнении, что сти-
мулировать арендодателей от-
числять налоги в казну можно 
не только снижением размера 
выплат, но и более четким 
встраиванием владельцев 
арендного жилья в систему го-
суслуг и банковского кредито-
вания. 
— Нужно, чтобы люди получа-
ли большее сервисное внима-
ние государства, чувствовали 
себя комфортно, чтобы им 
были доступны кредиты по 
минимальным ставкам, — по-
ясняет Артем Кирьянов. — 
Кроме того, платить налоги 
должно быть удобно. Налого-
вая служба сейчас в большей 
степени выступает как сер-
вис. Например, недавно было 

создано мобильное приложе-
ние для самозанятых, облег-
чающее порядок уплаты нало-
гов. Я думаю, так же будет 
и с арендодателями. Для них 
процедура уплаты налогов 
должна заключаться в не-
скольких кликах в мобильном 
приложении. 
Пока прогресс наступает, вла-
дельцу арендного жилья, ко-
торый желает делиться дохо-
дами с государством, нужно 
периодически подавать декла-
рации или же регистрировать-
ся в качестве ИП (а это хоть 
и сэкономленные 13 процен-
тов НДФЛ, но очереди и потра-
ченное время). 
— И все равно цивилизация 
сегодня касается каждого, — 
подчеркивает Артем Кирья-
нов. — И в среднесрочной 
перспективе будет достаточ-
но сложно скрывать свои фи-
нансовые поступления.
ОКСАНА КРУЧЕНКО 
o.kruchenko@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 4

Александр Григорян: Наша 
сборная может дойти до финала

Экс-главный тренер команд 
«Луч-Энергия», «Анжи», 
«СКА-Хабаровск», «Арарат», 
«Тосно» и эксперт «Рейтинга 
букмекеров» Александр Гри-
горян прокомментировал 
победу сборной России над 
сборной Испании и дал прог-
ноз на дальнейшие высту-
пления нашей команды.  

— Поздравляю c победой всех, 
в том числе и тех, кто не верил 
в сборную! Считаю, что есть за 
что ее покритиковать и в этом 
матче. Разница в классе суще-
ствует — что поделать? Но 
сейчас радостные эмоции пе-
реполняют. 

Вообще в футболе, если пра-
вильно выставить тактику 
и применить сумасшедшую 
самоотдачу, можно обыграть 
любого соперника. Я и до это-
го матча не считал сборную 
Испании фаворитом в борьбе 
за победу на ЧМ. И мы увиде-
ли команду, старавшуюся по-
ставить рекорд по количеству 
передач, но не увидели коман-
ды, которая собирается вы-
играть мундиаль. 
Нашу команду до начала чем-
пионата все ругали. Не скажу, 
что Станислав Саламович му-
тил воду, но, наверное, не до 
конца понимал, как необходи-
мо играть с таким составом. 
Сейчас мы пожинаем плоды 
такого уникального явления, 
как чемпионат мира на своем 
поле. Каждый наш футболист 
выдал свой максимум. И 12-й 
игрок сегодня все время был 
на поле... 

Наши футболисты никогда 
раньше не проявляли такого 
единения и силы воли. И это 
основной фактор победы. 
Уже понятно, что наша сбор-
ная была недооценена. Не-
сколько российских футбо-
листов могут играть в топо-
вых европейских клубах, 
в первую очередь выделю 
Зобнина и Головина. А Фер-
нандес мог бы играть в соста-
ве сборной Бразилии, для нас 
это находка!  
Теоретически мы можем дой-
ти до финала. Почему до фи-
нала, а не выиграть ЧМ? Чуде-
са бывают, но в финале обыч-
но уровень мастерства выхо-
дит на первый план, потому 
что оба финалиста имеют не-
реальный настрой. 
СВЕТЛАНА УШАКОВА 
edit@vm.ru

Активисты начали 
проверку аптек

Льготникам дали 
бесплатный проезд

Завтра активисты проекта 
«Безопасная столица» нач-
нут проверять городские ап-
теки на факт продажи ле-
карств без рецепта врача. 

Решение устроить своеобраз-
ный гражданский рейд по 
фармацевтическим учрежде-
ниям было принято после 
того, как в организацию по-
ступили жалобы на две город-
ские аптеки — в Центральном 
и Западном административ-
ных округах. 
— По словам жителей, туда 
ходят закупаться наркома-
ны, — сообщил координатор 
проекта Антон Акишин. — 
Горожане говорят, что эти 
люди покупают лекарства, 
а потом употребляют их 
в подъездах и даже на детских 
площадках. Поэтому мы про-
верим факт продажи в апте-
ках лекарств без рецепта нар-

команам, а также на наличие 
необходимой лицензии, ко-
торая соответствует доку-
ментации.
Обо всех выявленных наруше-
ниях активисты «Безопасной 
столицы» отчитаются в пись-
ме Росздравнадзору. 
К слову, в списке лекарств, ко-
торые запрещено продавать 
без рецепта, на первом месте 
стоят антибиотики. 
Ограничения также распро-
страняются и на ряд сильно-
действующих успокоитель-
ных препаратов. 
Их свободная продажа — гру-
бое нарушение лицензионных 
требований. За это установ-
лен штраф от четырех до пяти 
тысяч рублей для индивиду-
ального предпринимателя 
или должностного лица. Для 
юрлиц — от 40 до 50 тысяч.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) и губернатор Мо-
сковской области Андрей 
Воробьев приняли решение 
о предоставлении права 
на бесплатный проезд в поез-
дах пригородного железно-
дорожного сообщения пен-
сионерам столицы и области. 
О решении Сергей Собянин 
сообщил в своем блоге.

Также право бесплатного про-
езда получат почетные доно-
ры СССР, России и Москвы, 
родители и другие законные 
представители детей-инвали-
дов, один из родителей ребен-
ка-инвалида в случае получе-
ния им профессионального 
образования — до 23 лет, один 
из родителей в многодетной 
семье, один из опекунов, вос-
питывающий ребенка-сироту 
в возрасте до 18 лет, прием-
ные родители, являющиеся 
участниками пилотного про-
екта по имущественной под-
держке приемных семей, при-
нявших на воспитание детей-
сирот старшего возраста 
и (или) детей-инвалидов.  
— С 1 августа пенсионеры 
Москвы и Подмосковья смо-
гут ездить в электричках бес-
платно. Это решение мы при-
няли вместе с губернато-
ром, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин.
Он подчеркнул, что пригород-
ные электрички являются не-
отъемлемой частью транс-
портной системы Москвы. 
— Поездки на электричке на 
дачу, к друзьям и родственни-
кам в Подмосковье ничем не 
отличаются от поездок по го-
роду на метро. 
Но в метро пенсионеры могут 
ездить бесплатно, а в приго-
родных электричках — нет.

— Это несправедливо и не-
правильно, — написал в сво-
ем блоге мэр. — Пенсионеры 
не раз задавали нам с Андреем 
Юрьевичем этот вопрос. Се-
годня мы смогли его решить.
В общей сложности право бес-
платного проезда получат 
2,8 миллиона человек, в том 
числе 1,6 миллиона жителей 
Москвы и 1,2 миллиона жите-
лей Московской области. 
— В течение ближайшего ме-
сяца совместно с ЦППК и Мос-
ковско-Тверской пригород-
ной пассажирской компанией 
планируем провести всю не-
обходимую подготовитель-
ную работу по введению бес-
платного проезда в электрич-
ках. Кроме этого, совместно 
с областью мы улучшим дви-
жение автобусов от железно-
дорожных платформ до садо-
водческих товариществ, — на-
писал в блоге Сергей Собянин. 
Решение по предоставлению 
бесплатного проезда в приго-
родных электричках поможет 
пенсионерам в ряде случаев 
отказаться от поездок на лич-
ных авто. Возможно, это не-
сколько уменьшит количе-
ство пробок на дорогах. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Порядка 600 нарушений правил платной парковки за июнь выявили мобильные 
инспекторы государственного казенного учреждения «Администратор Московского 
парковочного пространства».
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Издается 
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В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Старшее поколение 
должно перейти 
в категорию играющих 
тренеров.
Эксперты, рассуждая о пенсионной 
реформе, говорят о ее плюсах. Один 
из них — возрождение некогда популяр-
ного движения наставничества, благо-
даря которому у молодых специалистов 
появляется возможность сильного 
профессионального роста. Яркий тому 
пример — плеяда знаменитых врачей-
долгожителей, доказавших, что для них 

пенсионный возраст еще 
не наступил.➔ СТР. 3

Биржевой индекс

+17°C
Ветер 3–4 м/с Давление 741 мм

Центр  +17

Бутово  +16

Внуково  +16

Жулебино  +15

Зеленоград  +15

Измайлово  +16

Кожухово  +16

Кузьминки  +16

Кунцево  +15

Лефортово  +16

Останкино  +15

Отрадное  +15

Печатники  +16

Тушино  +17

Троицк  +16

Хамовники  +16

Чертаново  +17

Шелепиха  +15

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

63,22

73,70

+0,08

+0,23

$
€

63,24

73,65

–0,19

–0,14

ММВБ  2301,65

РТС 1147,47

Brent 76,99

DJIA 24 236,32

Nasdaq 7522,05

FTSE 7593,29

валютапогода

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 5

поддержка

электронных разрешения на строитель-
ство и ввод объектов в эксплуатацию 
(в том числе продлений) оформил Мосгос-
стройнадзор с начала 2013 года. Об этом 
сообщили вчера в пресс-службе ведомства.

цифра

14 102

Власти снова 
вернулись 
к теме «отбели-
вания» рынка 
аренды жилья. 
Правительство 
задумалось, ка-
кие меры смогут 
заставить лю-
дей, сдающих 
квартиры, пла-
тить налоги. 

тенденция

Игра по правилам
Эксперты считают, что одно снижение налогов не выведет 
арендодателей из тени. Нужны дополнительные преференции 

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

мировой футбол городская среда мнение

Классная руководительница 
Игоря Акинфеева гордится 
своим знаменитым 
воспитанником  ➔ СТР. 5

Старинные здания бывших заводов 
и трамвайных депо становятся 
популярными культурными 
площадками  ➔ СТР. 6

Иностранных туристов 
предложили стимулировать 
и компенсировать им часть 
стоимости путевки ➔ СТР. 7

По данным компании 
«Инком-Недвижимость», 
за самое дорогое жилье 
в Москве, которое в июне 
сдавалось в аренду, 
хозяин просил 800 тысяч 
рублей в месяц. Это четы-
рехкомнатная квартира 
площадью 210 квадрат-
ных метров в районе 
Якиманка. 

кстати

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
НИКИТА ИСАЕВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА АКТУАЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКИ

Подвигнуть людей платить на-
логи за сдачу жилья в аренду 
может закон о самозанятых 
гражданах. Он должен всту-
пить в силу в 2019 г. В рамках 
закона не будет необходимо-
сти в регистрации ИП, но будет 
возможность совершать пла-
тежи с помощью электронного 
приложения, без лишней от-
четности, ставка же единого 
налога составит три процента. 
Такой вариант должен срабо-
тать. Плюс практически отсут-
ствует бюрократия. 

ДНЕВНИК 
ЧЕМПИОНАТА

МЕРОПРИЯТИЯ С УЧАСТИЕМ 
МЭРА МОСКВЫ  ➔ СТР. 2 

Вчера 17:35 Брокер департамента аренды элитной жилой недвижимости Blakwood Альбина Садыкова (слева) показывает своей клиентке Алле Руденко квартиру-студию 
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Сергей Собянин: Создаем 
комфортную среду для пациентов

Столичный градоначальник 
осмотрел приемное отделе-
ние НИИ скорой помощи име-
ни Склифосовского, в кото-
ром недавно была проведена 
реорганизация.

Новый стандарт работы
По словам директора инсти-
тута Сергея Петрикова, им 
удалось сделать действитель-
но комфортную среду для па-
циентов.
— Год назад у нас были жало-
бы на приемное отделение, на 
очереди, а сейчас их нет со-
всем, — сказал Петриков.
— Я часто у вас бывал, — ска-
зал Сергей Собянин, — и пом-
ню, как больные лежали на 
койках в коридорах, была по-
стоянная сумятица. Сейчас 
все по-другому.
По словам мэра, это ведущая 
клиника столицы, и, когда 
происходят чрезвычайные со-
бытия, город в первую оче-
редь обращается в НИИ име-
ни Склифосовского.
— Но не все знают, что это 
многопрофильная клиника, 
в которой ежедневно оказы-
вают помощь огромному ко-
личеству людей, — сказал он. 
Как отметил Собянин, основ-
ная проблема клиник — при-
емные отделения. Как приня-
ли пациента, куда направили, 

сколько времени человек про-
вел в приемном отделении — 
все это очень важно. По оценке 
мэра, НИИ имени Склифосов-
ского сделал большой шаг, 
чтобы изменить мнение мо-
сквичей о медицине в лучшую 
сторону.
Директор клиники расска-
зал, что одним из самых стра-
дающих направлений был 
ультразвук.
— У них был один кабинет, 
в который постоянные очере-
ди, — пояснил Сергей Петри-
ков. — Сейчас ультразвуковой 
аппарат сам приезжает к па-
циентам в палату.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что шаг за шагом будет вне-
дряться новый стандарт рабо-
ты приемных отделений во 
всех стационарах Москвы.
— В некоторых больницах для 
этого будет достаточно прове-
сти внутреннюю реорганиза-
цию. В других стационарах бу-
дем строить новые приемные 
отделения, — отметил он.
Мэр Москвы также вручил бла-
годарственные письма семи 
сотрудникам больницы. Стар-
шая медицинская сестра отде-
ления неврологии Ирина Его-
рова работает в клинике 30 
лет. По ее мнению, радикально 
поменялась работа медпер-
сонала.
— Сейчас все больше направ-
лено на контакт с людьми, — 
говорит она. — Новое обору-
дование, удобная навигация, 
добавилась огромная группа 
психологов, которые работа-
ют и с пациентами, и с род-
ственниками.
Стоит отметить, что в 2016 
году среднее время пребыва-
ния экстренного пациента 
в отделении составляло 1 час 
20 минут, амбулаторного па-
циента — 1 час 25 минут. 
В 2018 году оно сократилось:  
для экстренного пациента — 
до 1 часа, амбулаторного — 
до  49 минут.

На дорогах становится 
безопаснее
Мэр Москвы Сергей Собянин 
посетил столичное управле-

ние ГИБДД ГУ МВД России, 
где поздравил личный состав 
с Днем Государственной ин-
спекции безопасности дорож-
ного движения и вручил 
сотруд никам и коллективам 
награды города.
— За последние восемь лет 
Москва здорово прибавила 
в безопасности дорож ного 
движения. Число аварий в го-
роде сократилось в 2,5 раза — 
это тысячи сохранен ных жиз-
ней, — заявил глава города. — 
В плане ситуации на дорогах 
Москва сегодня — самый без-
опасный регион России 
и один из самых безопасных 
европейских городов, вклю-
чая Лондон, Берлин или Рим.
По словам мэра, большая за-

слуга в этом принадлежит 
сотруд никам столичной 
Госавто инспекции. Они стоят 
на страже безопасности пеше-
ходов, автомобилистов 
и пасса жиров, предупрежда-
ют и пресекают админист-
ративные правонарушения. 
Серьезным подспорьем в этой 
работе стали такие крупные 
проекты, как мобиль ный ин-
спектор, система фото— и ви-
деофиксации нарушений, Си-
туационный центр.
— Прошу сотрудников ГИБДД 
и впредь делать все необходи-
мое для снижения аварийно-
сти на столичных дорогах 
и борьбы с заторами. В свою 
очередь, правительство Мо-
сквы продолжит оснащать 

подразделения ГИБДД совре-
менной техникой, создавать 
условия для их эффективной 
деятельности, — отметил 
Сергей Собянин.
Сегодня численность сотруд-
ников Управления ГИБДД ГУ 
МВД России по Москве состав-
ляет 6,2 тысячи человек. 
В среднем на улицах столицы 
ежедневно несут дежурство 
более тысячи сотрудников 
ДПС: обеспечивают безопас-
ность дорожного движения, 
предупреж дают и пресекают 
совершение административ-
ных правонарушений. Как 
итог: за семь лет общее коли-
чество ДТП сократилось 
в 2,5 раза — с 609 тысяч в 2010 
году до 252 тысяч в 2017-м.

Молодым ученым увеличат 
премии
Вчера на заседании президиу-
ма столичного правительства 
было принято решение увели-
чить в 1,5 раза количество 
и размер премий молодым 
ученым.
— Число премий вырастет 
с 33 до 50, а их размер — с од-
ного до полутора миллионов 
рублей, — говорится в отчете 
к заседанию.
Кроме того, постановление 
упрощает порядок выдвиже-
ния на соискание премий 
и расширяет круг их потенци-
альных получателей. Столич-
ные власти решили снять 
ограничения по числу выдви-
гаемых кандидатур от одной 

организации. Кроме того, раз-
решается участвовать в кон-
курсе в составе научного кол-
лектива молодым ученым — 
докторам наук в возрасте от 
36 до 40 лет включительно. 
Отменяются квоты на количе-
ство премий, присуждаемых 
различным категориям участ-
ников.
Напомним, что премии пра-
вительства Москвы молодым 
ученым вручаются начиная 
с 2013 года. Организатор кон-
курса — Департамент науки, 
промышленной политики 
и предпринимательства горо-
да Москвы. 

Школьных медиков 
поощрят
Также на заседании президиу-
ма столичного правительства 
принято постановление о пре-
доставлении грантов город-
ским поликлиникам в целях 
материального поощрения 
врачей и медсестер, оказыва-
ющих первичную медико-са-
нитарную помощь в столич-
ных школах.
Размер дополнительных вы-
плат врачам составит 15 ты-
сяч рублей в месяц, среднему 
персоналу — 10 тысяч рублей. 
В настоящее время в москов-
ских школах и детсадах от-
крыто четыре тысячи медка-
бинетов, в которых работают 
более 800 врачей-педиатров 
и 2,5 тысячи медсестер.
Только в прошлом году школь-
ные врачи и медсестры прове-
ли осмотры 1,3 миллиона де-
тей, из них более 100 тысяч 
были направлены на дополни-
тельные обследования и кон-
сультации специалистов.
Школьникам и воспитанни-
кам детских садов было сдела-
но свыше 1,7 миллиона при-
вивок, больше миллиона из 
которых — против гриппа.
С сентября планируется на-
чать оснащение медицинских 
кабинетов в школах и детских 
садах электронной системой 
«ЕМИАС. Школа». 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Вчера 14:25 Мэр Москвы Сергей Собянин (на втором плане в центре) вместе с коллективом НИИ скорой помощи имени 
Склифосовского. В этой клинике недавно прошла реорганизация приемного отделения

Общую физкультуру 
заменят виды спорта
Уроки физкультуры в старших 
классах предложили заме-
нить секциями по разным ви-
дам спорта. С такой идеей вы-
ступил руководитель Депар-
тамента образования Москвы 
Исаак Калина (на фото). 

По его мнению, нельзя 11 лет 
заниматься только физиче-
ской культурой. 
— Физическая культура долж-
на быть сформирована до 
школы и в начальных классах, 
максимум до класса восьмо-
го, — считает Исаак Кали-
на. — А после этого наши уро-
ки физкультуры, особенно 
в больших школах, с больши-
ми спортзалами, стадионами, 
могли бы стать уроком-сек-
цией. 
Таким образом занятия могли 
бы идти в том направлении 
спорта, которое выбирает сам 
старшеклассник. 
— При этом, конечно, будет 
возможность перехода из од-
ного урока-секции в другой, 
и должна остаться секция об-
щей физической подготовки, 
которая не привязана ни к од-
ному виду спорта, — добавил 
глава департамента. 
Исаак Калина также отметил, 
что в качестве физической 
культуры старшеклассникам 
необходимо засчитывать их 
серьезные занятия в спортив-
ных секциях за пределами 
школы. 
— Чтобы мы засчитывали это 
в качестве выполнения про-
граммы физической культу-
ры, — считает он. 
Учитель физкультуры москов-
ской школы «Покровский 
квартал» Ирина Суслова под-
держивает идею главы депар-
тамента.
— Это предложение очень хо-
рошее, потому что именно 
в старшей школе ребята сфор-
мированы, многие из них уже 

занимаются в секции допол-
нительно, — говорит Сусло-
ва. — И такой урок физкульту-
ры стал бы продолжением вы-
бранного ими вида спорта 
или дал возможность занять-
ся помимо, например, футбо-
ла еще и баскетболом. 
Ирина Суслова также отмети-
ла, что это поможет увеличить 
число спортсменов в столице.
— Но обязательно нужны хо-
рошие преподаватели, кото-
рые смогут дать именно про-
фессиональные навыки по 
конкретному виду спорта, — 
уточнила она. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин наградил 
сотрудников 
Госавтоинспек-
ции, провел засе-
дание президиу-
ма столичного 
правительства 
и посетил Инсти-
тут Склифосов-
ского.

день мэра

Предварительный список 
избирательных участков готов

Вчера Московская городская 
избирательная комиссия ут-
вердила Михаила Барщев-
ского в качестве члена 
Московской городской изби-
рательной комиссии с правом 
совещательного голоса 
от кан ди дата на должность 
мэра Москвы Сергея
Собя нина.

— Решение принято, — озву-
чил итоги голосования предсе-
датель Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов.
Новые полномочия Михаила 
Барщевского, который сейчас 
занимает должность полно-
мочного представителя прави-
тельства РФ в высших судеб-
ных инстанциях, будут дей-
ствовать на весь период выбо-
ров мэра. Ему выдадут удосто-
верение члена Мосгоризбир-
кома.

Одобрили порядок  
Мосгоризбирком утвердил по-
рядок образования избира-
тельных участков для голосо-
вания за пределами террито-
рии Москвы на выборах мэра 
города. В документе учитыва-
ется мнение самих горожан по 
локациям «дачных» избира-
тельных участков, а также со-
гласование их размещения 
с другими субъектами РФ.
— Списки этих участков пу-
бликуются отдельно, не позд-
нее 24 июля этого года, — со-
общил о еще одном пункте ут-
вержденного порядка член 
Мосгоризбиркома Дмитрий 
Реут. — Участки формируются 
на основе системы «Мобиль-
ный избиратель».
То есть проголосовать горожа-
не в день выборов смогут по 
месту фактического пребы-
вания.

Предварительный список
Рабочая группа Мосгоризбир-
кома уже определила предва-
рительный перечень избира-
тельных участков, которые за-
работают за пределами Мо-
сквы. В список вошли 34 муни-
ципальных образования на 
территории Подмосковья, где 
могут открыться 172 избира-
тельных участка.
При составлении перечня учи-
тывались предложения дачни-
ков. Их москвичи высказыва-
ли на портале mos.ru, а также 
на горячей линии Мосгориз-
биркома. К сбору предложе-
ний также подключились спе-
циалисты центров госуслуг 
«Мои документы».
Рабочая группа Мосгоризбир-
кома при составлении списка 
участков для голосования за 
пределами города учитывала 
ряд критериев, в числе кото-

рых: количество домов в кон-
кретной локации, пешеходная 
и транспортная доступность, 
инфраструктура (которая по-
зволит в том числе организо-
вать систему видеонаблю-
дения).
Более всего участков располо-
жено в Наро-Фоминском го-
родском округе (19), Солнеч-
ногорском муниципальном 
районе (13), городском округе 
Истра (11), городском округе 
Талдом (11). Девять «дачных» 
мест для голосования могут 
появиться  в Богородском го-
родском округе и Раменском 
муниципальном районе, еще 
восемь — в городских округах 
Ступино, Дмитров, Ликино, 
Дулево. Менее всего избира-
тельных участков, по одному, 
в городских округах Озеры, Се-
ребряные Пруды, Шатура, 
Электрогорск, Зарайск, Зве-
нигород. 
Среди локаций, где могут раз-
меститься избирательные 
участки, выбраны места рядом 
с железнодорожными станци-
ями, около садовых товари-
ществ, вблизи остановок и ма-
газинов.
— Все предполагаемые точки 
размещения избирательных 
участков за пределами города 
опубликованы на портале 
mos.ru, — рассказал Валентин 
Горбунов, уточнив, что ожида-
ется дальнейшее обсуждение 
выбранных локаций. — В тече-
ние недели будем обсуждать 
все предложения. 12 июля на 
заседании поставим в этом во-
просе точку. 
Выборы мэра Москвы пройдут 
в единый день голосования, 
9 сентября 2018 года. Избира-
тельные участки будут рабо-
тать на два часа дольше — 
до 22:00. Они будут оснащены 
системой видеонаблюдения. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

кандидата заяви-
ли о намерении 
баллотироваться 
в мэры Москвы. 
Но документы 
для регистрации 
в Мосгоризбир-
ком подали только 
шесть кандидатов. 

цифра
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Ранее москвичи проголо-
совали за виды спорта, ко-
торыми нужно разнообра-
зить уроки физкультуры 
в школах. На первом месте 
с большим отрывом — за-
нятия плаванием. Их пред-
почли 25,7 процента участ-
ников голосования. Более 
14 процентов выбрали бо-
евые искусства. Около 
12 процентов человек вы-
сказались за фитнес-тре-
нировки.

кстати

Модернизация затронет 
все столичные библиотеки
Почти на треть возросло в ян-
варе-июне количество посе-
тителей столичных библио-
тек. Такие данные озвучил 
вчера руководитель Депар-
тамента культуры Александр 
Кибовский.

Выступая на очередном засе-
дании городского Совета ди-
ректоров публичных библио-
тек, Кибовский отметил, что 
современные московские би-
блиотечные центры сегодня 
уже больше чем просто место 
для хранения и чтения книг. 
По его словам, это обновлен-
ные культурные простран-
ства, где за год проходит 
20 тысяч культурно-досуго-
вых мероприятий, работает 
725 кружков и секций для 
взрослых и детей.
— По данным единого учета, 
за первую половину года при-
рост посетителей библио-
центров вырос на 30 процен-
тов, — подчеркнул Александр 

Кибовский. — А значит, все, 
что мы сегодня предлагаем, 
интересно, востребовано. 
Наша задача — сохранить 
этот темп и приумножить. 
Тем более что мэр Москвы 
принимает большие програм-
мы. В этом году на модерниза-
цию библиотек из городского 
бюджета выделят 246 миллио-
нов рублей, в следующие 
годы — по половине миллиар-
да рублей. Ремонт коснется 
всех столичных библиотек.
На заседании был утвержден 
список из 10 библиотек, где 
ремонтные работы начнутся 
в этом году. 
До 2020-го все библиотеки пе-
рейдут на единую автомати-
зированную информацион-
ную систему, благодаря кото-
рой книговыдача станет бо-
лее мобильной. Так как любой 
горожанин сможет быстро за-
писаться в библиоцентр, по-
лучить читательский билет, 
найти нужную книгу в едином 

книжном каталоге и заброни-
ровать ее онлайн.
В скором времени все библио-
теки будут иметь общие ката-
лог и базу читателей. Первы-
ми автоматизацию опробует 
библиотечная система Север-
ного округа столицы. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера 15:20 Сотрудник Библиотеки имени Анны Ахматовой Софья Чебуркова расставляет 
на полках книги, которые только что сдали читатели 

По желанию москвичей, 
проголосовавших 
на «Активном граждани-
не», все 440 читален пе-
решли на единый график 
работы. Теперь взрослые 
библиотеки открыты 
до 22:00, детские — 
до 21:00. По воскресеньям 
они работают до 20:00, 
единственный выходной 
день — понедельник.

справка

Малый бизнес 
принес казне 
прибыль
За пять месяцев этого года 
налоговые перечисления 
от индивидуальных пред-
принимателей выросли 
на треть. Такие данные озву-
чили вчера в столичном Де-
партаменте финансов.

В ведомстве заявили: малый 
бизнес занял устойчивую по-
зицию в доходной части бюд-
жета Москвы. Объем налого-
вых перечислений значитель-
но увеличился уже по итогам 
первого квартала и продолжа-
ет расти стабильными темпа-
ми. Так, с января по май сто-
личный бюджет получил поч-
ти 46 миллиардов рублей по 
налогу, взимаемому по упро-
щенной системе обложения. 
Рост поступлений по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2017-го — 27 процентов.
— Что касается источников по-
ступлений, за пять месяцев на-
логовые перечисления от ин-
дивидуальных предпринима-
телей выросли на 33,8, а от ор-
ганизаций — на 22,6 процента 
соответственно, — сообщили 
в департаменте. — Наиболь-
шее поступление обеспечили 
предприятия информацион-
ных технологий и связи и об-
щественного питания — 
в среднем на 31 процент каж-
дая из сфер.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЕЛЕНА ЗЯББАРОВА
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ФИНАНСОВ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Роль малого и среднего бизне-
са для городского бюджета 
ежегодно растет. Совокупный 
вклад этого сектора в налого-
вые доходы бюджета Москвы, 
с учетом поступлений от инди-
видуальных предпринимате-
лей, увеличился за четыре по-
следних года — с 17 в 2014 го-
ду до 23 процентов в 2017-м.
В целом налоговые доходы 
поступили в городской бюджет 
в объеме 822,7 миллиарда ру-
блей, продемонстрировав 
за пять месяцев текущего года 
рост на 7,6 процента к анало-
гичному периоду 2017-го.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Бесплатный проезд в наземном 
транспорте, метро и МЦК

Повышать пенсионный воз-
раст в России начнут 
в 2019 году, и делать это будут 
поэтапно. Весь процесс займет 
не один год: для мужчин он бу-
дет проходить с 2019-го по 
2028 год, а для женщин — по 
2034 год. 
По словам премьер-министра 
Российской Федерации Дми-
трия Медведева, такой подход 
позволит направить дополни-
тельные средства на увеличе-
ние пенсий сверх уровня ин-
фляции. Льготы на досрочные 
пенсии, безусловно, сохра-
нят — на них смогут рассчиты-
вать работники вредных 
и опасных производств, мно-
годетные женщины, инвали-
ды и чернобыльцы. Граждане, 
трудящиеся на Крайнем Севе-
ре, будут выходить на пенсию 
раньше: мужчины в 60 лет, 
а женщины в 58. 
Профессор кафедры финансо-
вого менеджмента и финансо-
вого права Московского госу-
дарственного уни-
верситета управле-
ния Правительства 
Москвы Владимир 
Алексеев считает, 
что причин для под-
нятия пенсионного 
возраста немало.
Владимир Николае-
вич, не кажется ли 
вам, что бурные обсуждения по-
вышения пенсионного возраста 
вроде бы немного улеглись... 
Нет, что вы, они не улеглись. 
Они пока еще просто набира-
ют силу. 
Очень многие россияне продол-
жают работать после пенсии.
Более того, я вам скажу, что 
многие мечтают о том, чтобы 
их не выгнали на пенсию, по-
тому что они еще полны сил, 
энергии и знаний. И таких лю-
дей в нашей стране, в нашем 
городе немало. 
Но ведь есть и недовольные 
повышением пенсионного воз-
раста. 

Помимо объективных факто-
ров, в этом случае срабаты-
вает момент инерции мыш-
ления. Сознание не матери-
ально, а инерционно. Люди 
думают: наши предки жили 

так, а у нас будет 
по-другому, зна-
чит — это ухудше-
ние. Есть такой 
психологический 
фактор. 
Кроме того, нужно 
понимать, что 
объективно у нас 
есть ряд регионов, 

где мужчины не доживают до 
65 лет. С этим не поспоришь, 
факты — упрямая вещь. 
Может быть, кто-то искус-
ственно раскачивает лодку? 
Безусловно, есть люди, для ко-
торых раскачивать лодку — 
это их профессия, есть систем-
ные и несистемные оппозици-
онеры. Но кто-то гребет на га-
лере, а кто-то ее раскачивает. 
Кто-то искусственно спекули-
рует на ситуации: политоло-
ги, оппозиционеры. Некото-
рые из них исходят из пози-
ции: все, что ни делается но-
вого, — все по определению 
плохо. 

Тем не менее поднявшаяся 
волна дает президенту некие 
основания, чтобы уже на вы-
ходе скорректировать отдель-
ные параметры этой пенсион-
ной реформы. Ничего плохого 
в этом нет. 
Разные люди на пороге пенсии 
чувствуют себя по-разному. 
Да и многие профессии требу-
ют особенного состояния тела 
и духа. 
Вашему покорно-
му слуге уже ско-
ро, в  июле, будет 
64 года. Понятно, 
что человек пола-
гает, а Бог распо-
лагает, и моя про-
фессия на сталева-
ра не тянет по фи-
зическим затра-
там, однако хоте-
лось бы как мини-
мум до 70 лет сеять 
разумное, доброе, 
вечное. И такая 
ситуация не только в общеоб-
разовательных школах, но 
и в высшей школе, в меди-
цинской отрасли. Возьмите 
того же Бокерию и всю плея-
ду знаменитых врачей-долго-
жителей, доказавших, что 

для них пенсионный возраст 
еще не наступил. Понятное 
дело, что масса профессий, на-
пример машинисты поездов 
метро, водители автобусов, 
шахтеры, механизаторы, тре-
буют колоссальной концен-
трации и серьезных физиче-
ских усилий, на которые 
в определенном возрасте че-
ловек уже не способен. Тогда 
закономерно спросить: и что 

им делать в предпенсионном 
и пенсионном возрасте? От-
вет на этот вопрос можно най-
ти, заглянув в наше недалекое 
прошлое, и в этой связи мож-
но вспомнить движение на-
ставничества. 

Сейчас его, конечно, пытаются 
возродить, но это больше по-
пытки такого постановочного 
плана, пиар-попытки. А ведь 
раньше в любом колхозе и на 
заводе были наставники из ча-
банов, хлеборобов, токарей 
и так далее, которые передава-
ли свои знания молодежи.
Говоря спортивным языком, 
старшее поколение переходи-
ло в категорию играющих тре-
неров и передавало свои зна-
ния подшефным. Учитывая, 
что у нас много производ-
ственных команд, те настав-
ники, которые, метафориче-
ски говоря, уже не могут про-
бежать стометровку, по край-
ней мере могли бы рассказать, 
как к этому готовиться.
Я в свое время работал на за-
воде, у нас там были целые 
трудовые династии. Это, ко-
нечно, немного другая исто-
рия, там опыт передается по 
родству, но было также разви-
то движение наставничества, 
благодаря которому все навы-
ки передавались молодым, 
и у «неофитов» появлялась 
возможность сильного про-
фессионального роста на ра-
бочих местах.

Одним из официальных обо-
снований стала необходимость 
повышать пенсию каждый год 
на тысячу рублей. Насколько 
это выполнимо? 
Принимая во внимание ин-
фляцию и учитывая нефтегазо-
вые доходы, все это вполне вы-
полнимо. Но нужно понимать, 
что все в мире относительно. 
Вот риторический вопрос: 
три волоса — это много или 
мало? Если на голове — на-
верное, мало, а если в щах — 
много. Если взять пожилого 
человека и учесть его затраты 
на лекарства и прочие поддер-
живающие здоровье меро-
приятия, то тысяча рублей — 
это мало. И все же это больше, 
чем было раньше. Мы начина-
ем движение в нужном на-
правлении.
Почему повышение пенсионно-
го возраста производится по-
степенно? 
Если сразу нырнуть в холод-
ную воду, можно получить 
остановку сердца. Такие ново-
введения нужно внедрять по-
степенно, чтобы это не затро-
нуло несколько поколений од-
новременно. Соответственно, 
молодежь будет восприни-
мать повышение пенсионно-
го возраста не как раздражаю-
щий фактор, а как некую дан-
ность. 
Можете вкратце выразить свое 
отношение к повышению пен-
сионного возраста? 
Я считаю, что по целому ряду 
объективных и субъективных 
причин есть основания для 
того, чтобы пенсионный воз-
раст поднять. Но подчеркну, 
что это мое личное мнение 
даже не как эксперта, а как од-
ного из действующих пенсио-
неров. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Грядущая пенси-
онная реформа 
вызвала неодно-
значную обще-
ственную реак-
цию. Суть преоб-
разований «ВМ» 
обсудила с про-
фессором МГУУ 
Владимиром 
Алексеевым 
(на фото). 

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ
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Кто-то гребет на галере, 
а кто-то ее раскачивает

как у них

Корреспонденты «ВМ» по-
интересовались, как обсто-
ит ситуация с пенсиями 
или аналогичными выпла-
тами в других странах.

США
Мужчины и женщины выхо-
дят на пенсию здесь в одно 
и то же время — в 66 лет. 
Средняя пенсия составляет 
более 1,3 тысячи долларов 
в месяц.
■
Исландия
Пенсионный возраст здесь 
тоже общий — 67 лет. 
В среднем граждане Ислан-
дии получают более 1,5 ты-
сячи долларов в месяц.
■
Германия
Все немцы выходят на пен-
сию в 65 лет. Средняя пенсия 
у мужчин и женщин — 
782 евро в месяц.
■
Франция
Минимальный возраст выхо-
да на пенсию по закону у всех 
граждан — 62 года. Уже 
к 2023 году французы начнут 
выходить на пенсию значи-

тельно позже — в 67 лет. 
Максимальная ставка, на ко-
торую они могут сейчас рас-
считывать, — 1,6 тысячи 
евро в месяц.
■
Великобритания
В 2016 году в стране утверди-
ли пенсионную реформу, со-
гласно которой мужчины 
и женщины будут выходить 
на пенсию в 66 лет. 
Минимальная сумма, кото-
рую в настоящее время полу-
чают англичане преклонного 
возраста, — 44,40 фунта в не-
делю (около 4 тысяч рублей).
■
Китай
Мужчины выходят на пенсию 
в 60 лет, женщины — в 55. 
Размер выплат пособий 
в среднем — 900–1,3 тысячи 
юаней в месяц (8–12 тысяч 
рублей). Около 25 процентов 
китайцев старше 60 лет име-
ют доход ниже прожиточно-
го минимума.
■
Япония
Чтобы получить пособие, 
японцам нужно дожить 
до 60 лет. А средний размер 

пенсии составляет 67 тысяч 
иен в месяц (более 38 тысяч 
рублей). 
■
Италия
Право на пенсию по старости 
получают женщины и муж-
чины в возрасте 66 лет. 
В среднем размер пособий 
в месяц у итальянцев дости-
гает не менее 600 евро.
■
Португалия
Здесь возраст пенсий опять 
одинаковый у мужчин и жен-
щин — 66 лет. Учитывая, 
что средняя зарплата у пор-
тугальцев достигает 1000 ев-
ро в месяц, размер пенсий 
равен около 540 евро.
■
Испания
Все испанцы выходят на пен-
сию в 67 лет. Пособия здесь 
довольно щедрые по срав-
нению с другими странами: 
старшее поколение может 
рассчитывать как минимум 
на 636 евро, как максимум — 
2,5 тысячи евро в месяц.

Подготовила МАРИЯ 
КАФАНОВА m.kafanova@vm.ru

реакция

Кандидатам нужно 
менять взгляды

Необходимо 
отбросить эмоции

В современном мире у работодателей сформирова-
лись предубеждения по отношению к людям стар-
шего возраста. У этой проблемы на самом деле две 
стороны — работодатель и сам кандидат. 

Дело в том, что люди, набравшись опыта, начинают ду-
мать, что они большие профессионалы в своей области, 
и поэтому становятся более требовательными к потен-
циальной работе. С возрастом это усугубляется, и полу-
чается так, что люди старшего поколения становятся 
очень закоснелыми с точки зрения рассмотрения ново-
го опыта и освоения знаний. В эпоху современных тех-
нологий это становится серьезной проблемой. И чем 
дальше развиваются эти технологии, тем больше у рабо-
тодателей отторжение к людям старшего поколения, ко-
торые часто не знают современных тенденций даже 
в своих областях, слишком категоричны в том опыте, ко-
торый у них есть, и не хотят получать новый.
Поэтому у работодателей 
сформировался стереотип 
о том, что пенсионеры 
плохо обучаемы, не в курсе 
тенденций и не владеют 
в своих профессиях совре-
менными технологически-
ми инструментами. Если 
у человека такие навыки 
есть, то неважно, сколько 
ему лет, важно, что он мо-
жет делать свою работу хорошо с учетом всех современ-
ных трендов. В противном случае для работодателя бу-
дут в приоритете кандидаты, которые обладают этими 
качествами.
При решении этой проблемы стоит сфокусироваться не 
на возрасте, а на актуализации опыта, овладении совре-
менными технологиями. Это поможет пенсионерам 
быть конкурентоспособными на рынке труда по сравне-
нию с молодым поколением, которое все быстро схваты-
вает. Стоит понимать: у молодых людей нет большого 
опыта и житейской мудрости, зато они быстро осваива-
ют все новое, а это является очень ценным качеством 
для любого работодателя.
Также хочу отметить, что есть профессиональные сфе-
ры, в которых люди старшего поколения остаются вос-
требованными. В первую очередь это области, связан-
ные с технологиями и производством. Где-нибудь на 
производстве человека возьмут на работу с хорошим 
опытом и умениями, даже если он немолод, потому что 
по-настоящему хороших кадров в этой сфере сейчас не 
хватает. 
Востребованы пенсионеры и в других областях, особенно 
в сфере услуг и сфере продаж. Здесь также не хватает ра-
бочих рук, часто большая текучка и постоянно требуются 
новые сотрудники. Поэтому если представителю старше-
го поколения нужен дополнительный доход, и при этом 
он готов рассматривать новый опыт, обладает хорошими 
коммуникативными навыками, то его возьмут.

Потеря работы — это всегда испытание, стресс, жиз-
ненный экзамен. В старшем возрасте любой экза-
мен воспринимается как очень серьезный шаг. По-
теряв работу нужно понять, чего именно хочет че-

ловек. Двигаться вперед или, напротив, стоять на месте. 
Бывает такое, что человек устал и ему не хочется что-либо 
делать. Поэтому постарайтесь отбросить эмоции, сделать 
вдох, выдох и расставить приоритеты. 
Ответьте на вопрос: что для вас самое важное? Если хо-
чется двигаться вперед, то осмотритесь, выдохните, все 
просчитайте и, как говорится, «вперед и с песней». Боять-
ся человек — при потере работы, поиске новой — будет 
всегда. И это нормально. Все зависит от отношения к си-
туации. Оно должно быть философским. К этому себя 
нужно постараться приучить. А вот впадать в крайности, 
в истерику не стоит. Можно говорить себе подбадриваю-
щие фразы: «все будет хорошо», «я смогу», «у меня полу-
чится». Они помогают. Это аффирмативная психотера-
пия. Она должна быть. К тому же хороший, грамотный 
специалист, обладающий 
высокой компетенцией, 
будет цениться всегда. При 
этом подчеркну, что компе-
тенция — это не «я Бог», 
«я в своей профессии знаю 
все». Это как раз путь в ту-
пик. Компетенции — это 
набор качеств, которые 
требуются в конкретный 
период развития общества. 
В XXI веке основными требованиями к специалистам яв-
ляются гибкость и динамичность. Поэтому нужно себя го-
товить, стараться мыслить шире, чем привык. Все-таки 
мы живем в век, когда лидируют цифровые технологии. 
Хороший специалист тот, кто готов и умеет учиться. 
А сама жизнь — это не прямая, а синусоида, постоянное 
движение то вверх, то вниз. Поэтому человек всегда дол-
жен держать себя в тонусе, быть самодисциплинирован-
ным. Это постоянное развитие. Тогда при потере работы 
будет проще. Приведу в пример известный оскароносный 
фильм «Красота по-американски», где главный герой по 
сюжету в силу ряда обстоятельств теряет работу. Без сму-
щения он устраивается в систему общественного пита-
ния. Просто потому, что нужна работа. И это как раз очень 
правильный подход. Пусть такой пример станет симво-
лом для тех, кто потерял работу. Помните, что спектр ва-
ших возможностей никто не ограничивает. Если вы ре-
шили, что вам необходима работа, не нужно ставить 
какие-то рамки и рассуждать на тему «я занимал такую 
должность и пойти на позицию ниже не могу». Здесь важ-
но работать. А уж кем — это другой вопрос. Поэтому гово-
рите себе: «Мне нужна работа». 
Безусловно, людям, которые занимали высокий пост, сде-
лать это бывает сложнее. Ведь в этом случае мы говорим 
еще и о потере престижного статуса. В случае с более ря-
довой должностью мы говорим о том, как удержаться 
на плаву с материальной точки зрения. 

МАРИНА 
ХАДИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
КАРЬЕРНОГО 
НАПРАВЛЕНИЯ 
HEADHUNTER

инструктаж

АЛЕКСАНДР 
ЖУРАВЛЕВ
ПРАКТИЧЕСКИЙ 
ПСИХОЛОГ, 
СОЦИОЛОГ

настрой

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Серебряный работник
Увеличение пенсионного возраста может привести к продлению активного долголетия, заявила министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова. Корреспонденты 

«ВМ» обратились к экспертам с просьбой прокомментировать, как пенсионная реформа скажется на москвичах, что такое институт наставничества, легко ли 
устроиться на работу гражданам предпенсионного возраста и какие навыки нужно развивать соискателям с большим опытом работы. 

Люди старшего 
возраста 
должны стать 
«играющими 
тренерами»

На какие средства живут граждане других стран

Владимир Николаевич 
Алексеев — доктор исто-
рических наук, кандидат 
экономических наук, про-
фессор, почетный работ-
ник Высшего профессио-
нального образования, 
академик Российской ака-
демии естественных наук. 
Имеет богатый практиче-
ский опыт в области фи-
нансового и антикризис-
ного менеджмента, явля-
ется членом редакцион-
ных коллегий журналов 
«Вестник РАЕН» и «Вест-
ник МГУУ Правительства 
Москвы», входит в пре-
зидиум «Вольного эко-
номического общества 
Москвы».

справка

Льготы пенсионеров Москвы в 2018 году

Бесплатные или приобретаемые 
по льготным расценкам 
медикаменты

В два раза увеличились 
компенсации пенсионерам 
взамен бесплатного проезда 
на городском транспорте

Льготное 
медицинское 
обслуживание 
(в том числе 
стоматология), 
компенсация 
средств 
реабилитации

Проезд 
к месту 
санаторно-
курортного 
лечения

Освобождение от налога 
на недвижимое имущество 
до 200 миллионов рублей

Освобождение  
от транспортных 
взносов, земельного 
налога, НДФЛ

Компенсация расходов 
на стационарный телефон

Выплаты 
лицам 
с доходом 
ниже 
прожиточного 
минимума 
по Москве
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Зеленые уголки по душе 
горожанам и туристам

Впервые директора крупней-
ших парков России съехались 
в столицу на «Парковый фо-
рум профессионалов инду-
стрии». Они обсуждали во-
просы управления парками 
и общественными простран-
ствами, поделились наработ-
ками. Проходила эта встреча 
в уникальном месте, не име-
ющем аналогов, — в «За-
рядье».
— Сейчас любой турист меч-
тает попасть на Красную пло-
щадь и в парк «Зарядье», — 
говорит представитель одной 
из туристических компаний 
Нина Мартынова. — Мы ор-
ганизуем много экскурсий 
для приезжих. И согласно 
опросу именно «Зарядье» все 
больше пользуется популяр-
ностью.
По мнению руководителей 
московских парков, в послед-
ние годы популярность город-
ских зон отдыха среди мо-
сквичей растет. Так, 36 про-
центов горожан желают отды-
хать на территории обще-
ственных пространств. 
— В своей работе мы ориен-
тируемся на обучающие, оз-
доровительные формы, — де-
лится с «ВМ» директор ГКУ го-
рода  Москвы «Объединенная 
дирекция «Мосгорпарк», 
председатель сектора «Парки 
Москвы» НКО «Ассоциация 
парков» Вячеслав Дунаев. — 
И каждый год выбираем 
какое-то направление. 
В 2017-м мы больше внима-
ния уделяли работе с инвали-
дами. В этом году — доброте, 
чтобы у всех посетителей 
оставались только приятные 
ощущения. Мы хотим, чтобы 

гости парков получали толь-
ко удовольствие от их посе-
щения.
По его мнению, данная встре-
ча — важное профильное со-
бытие в столице, направлен-
ное на развитие парковой ин-
дустрии не только в Москве, 
но и во всей России.
Открыл встречу хозяин пло-
щадки — директор парка «За-
рядье» Павел Трехлеб. Он рас-
сказал, благодаря чему «Заря-
дье» за несколько лет стало од-
ним из самым популярных 
мест в столице.
— Если посмотреть на наш 
парк с высоты птичьего поле-
та, то мы практически не уви-
дим никаких построек, — от-
мечает Павел Трехлеб. —   
Хотя на десяти гектарах по-
строено около 70 тысяч ква-
дратных метров коммуника-
ций. Но почти все они нахо-
дятся под землей. Посетители 
же любуются красотой, ведь 
в парке растут деревья, ку-
старники и цветы со всей тер-
ритории России.
Директор парка напомнил, 
что еще десять лет назад была 

неизвестна судьба этой ныне 
суперпопулярной террито-
рии. Даже обсуждалось, что 
здесь могли бы построить 
огромное офисное здание. 
Но в 2012 году было принято 
решение о создании парка. 
Теперь здесь появились уни-
кальные сооружения, напри-
мер, парящий мост, с которо-
го можно любоваться вида-
ми Кремля, Москвой-рекой 
и центром столицы. Со дня от-
крытия и по сегодняшний 
день толпы туристов обяза-
тельно стремятся сюда по-
пасть. А в выходные дни коли-
чество посетителей достигает 
100 тысяч человек. Для срав-
нения: это население одного 
района столицы.
Очень востребованы у посе-
тителей «Ледяная пещера» 
и лаборатория, где растения 
произрастают без земли.
— Это лаборатория будущего, 
в которую может прийти лю-
бой столичный школьник 
и попробовать самостоятель-
но вырастить свое расте-
ние, — рассказывает Павел 
Трехлеб. — Здесь наши юные 

гости имеют возможность по-
чувствовать себя учеными. 
Со слов руководителя парка, 
ресурсы «Зарядья» позволяют  
развивать творческие способ-
ности подростков, и некото-
рые из них именно здесь опре-
деляются с выбором будущей 
профессии.
А вот глава Ботанического 
сада МГУ «Аптекарский ого-
род» Алексей Ретеюм похва-
стался, что подписчиков ново-
стей в социальных сетях пар-
ка больше, чем у всех вместе 
взятых зеленых зон столицы. 
— Мы считаем, что очень важ-
но информировать о нашей 
работе и думать, чем при-
влечь гостей. Любая пропа-
ганда парка помогает увели-
чивать посещаемость, — про-
комментировал Алексей Рете-
юм. — Возможно, поэтому 
участники проекта «Актив-
ный гражданин» наш парк 
по популярности поставили 
на второе место после Парка 
Горького. Хотя по размеру 
территории мы не идем с ним 
ни в какое сравнение. В на-
шем распоряжении всего 

шесть с половиной гектаров. 
А вот что касается посещаемо-
сти, то ежедневно это 8,5 ты-
сячи человек.
Сегодня участники форума 
продолжают работать — они 
побывают в Бабушкинском 
парке, в Ботаническом саду 
МГУ и в парке «Сокольники».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

16 июня 2018 года. Диана Аль-Хелу катается на роликах в столичном Парке Горького. На «Парковом форуме профессионалов индустрии», 
открывшемся вчера в столице, обсуждали, как развивать зеленые пространства мегаполисов

Вчера в «Заря-
дье» открылся 
«Парковый фо-
рум профессио-
налов инду-
стрии», на кото-
рый собрались 
руководители 
парков столицы, 
Подмосковья 
и регионов на-
шей страны.

Большие гастроли: столичные театры 
продолжают покорять зрителей

Академический театр имени 
Е. Б. Вахтангова завершает 
в Омске недельный гастроль-
ный тур. Он проходит в рам-
ках федеральной программы 
«Большие гастроли» и меж-
дународного фестиваля 
«Академия».

Омск и вахтанговцы — важ-
ная страница истории, опи-
санная в театральной летопи-
си и увековеченная поэтами. 
Роберт Рождественский в сти-
хотворении «Концерт» рас-
сказал, как легендарный Те-
атр имени Евгения Вахтанго-
ва выступал в омском госпи-
тале в 1943 году. После разгро-
ма фашистской авиацией зда-
ния театра на старом Арбате 

он находился в эвакуации 
в Омске. Там артисты играли 
спектакли, давали концерты, 
оттуда выезжали на фронт, 
чтобы выступить перед солда-
тами. Сегодня Омск и Театр 
Вахтангова — побратимы. 
— Открывали программу 
в Омске одним из наших луч-
ших спектаклей — «Евгением 
Онегиным» Римаса Тумина-
са, — рассказал «ВМ» дирек-
тор театра Кирилл Крок. — 
Показали также «Мадемуа-
зель Нитуш» Владимира Ива-
нова. Спектакль родился 
именно в Омске, во время эва-
куации нашего театра. После 
войны вахтанговцы играли 
его на сцене на старом Арбате. 
В нашем веке он увидел свет 

в новой редакции. Сегодня 
это самый радостный и яркий 
спектакль театра.
Вахтанговцы показали во-
семь постановок на сценах 
Омского театра драмы и Ом-
ского музыкального театра, 
провели серию мастер-клас-
сов, встреч со зрителями 
и круглых столов.
По мнению художественного 
руководителя театра Римаса 
Туминаса, гастроли по России 
идут на пользу как самому те-
атру, так и принимающей сто-
роне:
— Это испытание нас на проч-
ность, профессионализм и тот 
же успех. Государственный 
федеральный театр должен ез-
дить по стране со спектаклями 

и показывать лучшее, что он 
создает для публики. Мы это 
делаем с радостью.
В сентябре театр порадует пу-
блику Пятигорска в рамках 
программы «Федеральные га-
строли». 
А вечный соперник вахтан-
говцев, Московский худо-
жественный театр имени 
А. П. Чехова, привез один 
из самых кассовых своих спек-
таклей — «Телефон доверия» 
режиссера Юрия Кравеца — 
публике Белгорода. Десятки 
зрителей, среди которых вете-
раны Великой Отечественной 
войны и учителя, увидели его 
бесплатно. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

27 июня 22:30 Спектакль «Дядя Ваня» открывал гастроли Театра имени Вахтангова в Омске. 
В постановке занят народный артист России Сергей Маковецкий (в центре)

Павелецкий вокзал после реконструкции 
вырастет либо вверх, либо вширь
Дирекция «Российских же-
лезных дорог» начала пере-
говоры с потенциальными 
инвесторами, которые при-
мут участие в масштабной 
реконструкции Павелецкого 
вокзала. 

Проект развития вокзала — 
в стадии разработки. Специа-
листы рассматривают различ-
ные варианты его функцио-
нального наполнения. Уже 
есть два варианта. Согласно 
первому вокзал должен выра-
сти вверх еще на один этаж. 
Там появятся хостел, капсуль-
ный отель, торговый центр, 
коворкинг, спортивный зал. 
Второй вариант предполагает 
более аккуратно отнестись 
к историческому облику зда-
ния и расширить его площади 
почти вдвое за счет строитель-
ства пассажирского термина-
ла прямо над железнодорож-

ными путями — также с офи-
сами, гостиницами и торговы-
ми залами. О сохранении 
исторического облика Паве-
лецкого вокзала в свое время 
позаботились советские архи-
текторы в начале 80-х годов 
прошлого века, при первой 
его реконструкции. Со своей 
задачей они справились. 
Немало событий связано 
с этим железнодорожным уз-
лом. Так, в 1924 году именно 
сюда прибыл траурный поезд 
с телом вождя пролетариата 
Владимира Ленина. Конечно, 
комфорт и требования совре-
менности не должны разру-
шать память истории.  
После окончательного согла-
сования проекта с РЖД будет 
проведен тендер на выбор ин-
вестора.

НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
ВАХИТ НИЯЗОВ
edit@vm.ru

НАТАЛЬЯ ТРУНОВА
ПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ГИЛЬДИИ ГРАДОСТРОИТЕЛЕЙ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
ПО РАЗВИТИЮ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОСТРАНСТВ, КАНДИДАТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Развитие городских парков 
и общественных пространств 
является одной из важнейших 
задач любого современного 
мегаполиса, так как это места 
для отдыха горожан. Отрадно, 
что на одной площадке впер-
вые удалось собрать руково-
дителей парков не только Мо-
сквы и Московской области, 
но также из разных регионов 
страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИКТОРИЯ САЖИНА
СОТРУДНИК ДИРЕКЦИИ 
ПО КОМПЛЕКСНОЙ РЕКОНСТРУКЦИИ 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ И СТРОИТЕЛЬСТВУ 
ОБЪЕКТОВ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ТРАНСПОРТА РЖД

Реновация всех московских 
вокзалов идет постоянно, со-
гласно разработанному плану. 
Безусловно, ни о каком долго-
строе речь в данном случае 
не идет.  
Работа над повышением 
функциональности и комфорт-
ности зданий столичных вок-
залов проводится для того, 
чтобы они стали более госте-
приимными, ведь пассажиро-
поток в последнее время уве-
личивается. 
Павелецкий вокзал ждет се-
рьезное преображение в буду-
щем, но пока проекты суще-
ствуют только на бумаге. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

преобразования

театр участвует 
в 2018 году в феде-
ральной програм-
ме «Большие га-
строли». Пятый 
год с апреля по де-
кабрь публике по-
казывают извест-
ные постановки 
и театральные но-
винки.

цифра
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Самозанятых надо 
легализовать

Член комитета Госдумы по бюджету и налогам Дми-
трий Юрков назвал необходимым расширить список 
самозанятых. Это значит, что регистрироваться бу-
дут и те, кто самостоятельно производит и продает 

товары, словом, как принято говорить, работает на себя.
В целом же вопрос этот актуален последние несколько 
лет, потому что многие наши сограждане держатся в тени 
и не считают нужным легализовать свою деятельность. 
Да и число тех, кто относится к самозанятым, значитель-
но выросло, особенно среди молодежи.
На первый взгляд кажется, что в этом предложении 
для человека, который работает на себя, сплошные мину-
сы — платить налоги, понятное дело, мало кто хочет. 
Но вот с точки зрения институционализации это большой 
плюс — предприниматель становится законным, он впра-
ве требовать от государства выполнения каких-либо 
функций и благ, например, создания комфортных усло-
вий труда. Также у него появится возможность нанимать 
на работу сотрудников, заключать трудовой договор.
Если говорить о крат косрочных выгодах для самозаня-
тых, то их в расширении списка, по большому счету, нет. 
А вот на перспективу есть — пойдут отчисления на пен-
сию, увеличится бюджет города и страны в целом, а это 
значит, что появится 
больше ресурсов для со-
вершенствования таких 
важных для жизни си-
стем, как здравоохране-
ние, образование, и дру-
гих. Кроме того, госу-
дарство будет лучше по-
нимать, сколько людей 
в нашей стране занято, 
какова действительная 
доля неработающего населения. Все это касается и тех, 
кто не продает товар, а, к примеру, сдает квартиры. Не все 
владельцы недвижимости платят налоги. И я лично, на-
пример, тоже сдаю в аренду жилье, но налоги плачу, пото-
му что понимаю — эти деньги пойдут в нужное русло. Нам 
всем нужно быть единым целым, а главное — соблюдать 
законы, тогда будет виден общий результат. 
Сейчас в Москве проходит чемпионат мира по футболу. 
В какой-то степени в организации этого яркого и мас-
штабного мероприятия принял участие каждый офици-
ально устроенный житель Москвы — многие подготови-
тельные работы проводили за счет налогов. Без этого та-
кое событие не состоялось бы. 
Словом, налоговые сборы идут на развитие и улучшение 
условий нашей с вами жизни, на благо страны и конкрет-
ного города, региона. Просто эту пользу мы чаще всего 
ощущаем не сразу, а спустя какое-то время.

ВЛАДИМИР 
АЛЕКСЕЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ЭКОНОМИСТ РОССИИ, 
ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК 
ВЫСШЕГО ПРО ФЕС
СИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ РФ

налоги

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

культура

Артистов ждет 
эволюция
Московский театр-студия 
Олега Табакова завершил 
32-й сезон и готовится к но-
вому. Он традиционно от-
кроется 1 сентября.

Художественный руководи-
тель театра, народный артист 
России Владимир Машков 
(на фото), как это всегда де-
лал его учитель Олег Табаков, 
начал свою дея-
тельность в каче-
стве руководите-
ля с капиталь-
ного обновления 
сразу двух сцен — 
на улице Чап-
лыгина и сце-
ны «На Сухарев-
ской». Правда, 
с важным уточнением.
— Речь не о ремонте, как со-
общили некоторые СМИ, 
а о модернизации сцен, по-
мещений театра и Москов-
ской театральной школы 
Олега Табакова. Мы займем-
ся обновлением объектов, 
приведением их в соответ-
ствие с новыми требования-
ми и нормами, технически-
ми условиями. Ведь «Таба-
керка» — подвал на улице 
Чаплыгина — не модернизи-
ровалась все 30 лет с момен-
та создания. Замена кресел 
в зрительном зале — это 
не модернизация. Мы хотим 
создать идеальные условия 
для публики, работы всех це-
хов театра и, конечно, для ак-
теров, — объяснил Машков. 
Сцена «На Сухаревской» от-
крылась два года назад 
и по техническим показате-
лям считается одной из самых 
лучших и оснащенных в Мо-
скве. Новое здание «Табакер-
ки» строилось годами, с при-
влечением государственных 

средств и денег спонсоров 
и на первый взгляд не вызы-
вает замечаний. Казалось бы, 
что тут модернизировать? 
Но Владимир Машков наме-
рен сделать еще лучше с уче-
том западного опыта.
— Русский театр ни может 
отставать от Запада ни в чем. 
Возьмем на вооружение нов-
шества и европейского, 

и американского 
театра. Было бы 
н е п р а в и л ь н о 
улучшать условия 
в одном из зданий 
театра и ничего 
не делать для сту-
дентов театраль-
ной школы. Поэ-
тому модерниза-

ция будет повсеместная, — 
заметил Владимир Львович.
На вопрос, готов ли он изу-
чить вопросы строительства 
и технического оснащения, 
чтобы контролировать про-
цесс, ответил с готовностью:
— Изучим. Артисты — это 
люди стремительной эво-
люции. 
За несколько дней до окон-
чания театрального сезона 
в Московском театре-студии 
Табакова были премьеры: 
«Ловушка для наследника» 
по пьесе мастера театраль-
ного детектива Робера Тома 
и «Чайка» Константина Бо-
гомолова с новым актер-
ским составом. Первую 
«Чайку» 27 июня посвятили 
памяти Олега Табакова, 
в прежнем спектакле играв-
шего Дорна. В роли Аркади-
ной была и осталась супруга 
мастера — Марина Зудина. 
В новом сезоне Машков воз-
обновит свой «Бумбараш».
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Искусственный интеллект 
на службе финансистов
В Московском физико-тех-
ническом институте (МФТИ) 
изобретена уникальная био-
метрическая технология 
на базе искусственного ин-
теллекта, которая способна 
распознать мошенников 
по одному взгляду.

Российские и зарубежные уче-
ные открывают новые воз-
можности для применения ис-
кусственного интеллекта. От-
личительная черта этих техно-
логий — пользователи могут 
получить доступ к огромной 
базе данных и передовым 
 вычислительным мощностям 
на базе искусственного интел-
лекта в удаленном режиме. 
И даже при помощи рядовых 
мобильных устройств.
Как рассказал «ВМ» научный 
сотрудник лаборатории при-
кладных исследований МФТИ 
Сергей Тренин, сферы приме-
нения искусственного интел-
лекта поистине безграничны.
— Сегодня мы разрабатываем 
уникальную программу био-
метрического распознавания 
лиц. Технология может при-
меняться в работе финансо-
вых учреждений, где требует-
ся удаленно распознать лич-
ность клиента, — отметил 
ученый.
«Умный» алгоритм через ка-
меру смартфона может в счи-
таные секунды проанали-
зировать взгляд абонента 
и по его индивидуальным ха-

рактеристикам подтвердить 
его личность или же обнару-
жить в нем злоумышленника.
Программа может также при-
меняться для идентифика-
ции личности при операциях 
по снятию средств со счета. 
Она способна мгновенно пе-
редавать траекторию движе-
ния глаз в единый доверен-
ный центр, в котором будет 
храниться и обрабатываться 
сводная информация.
— Разработкой уже заинтере-
совались ведущие российские 
банки. Надеемся, что про-
грамма начнет внедряться 
на российский рынок уже че-
рез 1–2 года, — сообщил 
 Сергей Тренин, пояснив: раз-
витие подобных систем стало 
возможным благодаря тому, 
что в России расширяются 
возможности мобильного 
банкинга.
— В нашем институте разра-
батываются и другие про-
граммы на базе искусственно-
го интеллекта для финансово-
го сектора. Например, техно-
логия персонального финан-
сового менеджмента. Она бу-
дет помогать пользователям 
принимать правильные реше-
ния при распределении своих 
средств, в частности, в инве-
стиционных проектах, — рас-
сказал ученый. 
Разработки, к слову, заинтере-
совали крупные западные ин-
вестиционные фонды. Соглас-
но последним исследованиям 

ведущих мировых консалтин-
говых компаний 70 процен-
тов профессионалов в сфере 
инвестиций либо уже исполь-
зуют альтернативные данные, 
либо планируют делать это 
в ближайшие 12 месяцев. Кро-
ме того, 56 процентов инве-
стиционных фондов планиру-
ют больше интегрировать ис-
кусственный интеллект в ин-
вестиционные процессы. 
В ближайшие 5–10 лет поло-
вина инвестфондов будет по-
лагаться на искусственный 
интеллект для принятия клю-
чевых финансовых решений, 
уверены эксперты. 
ТЕЙМУР АБДУЛЛАЕВ
t.abdullaev@vm.ru

Система безопасности, 
которая будет опираться 
на распознавание лиц, яв-
ляется самой перспектив-
ной для внедрения в циф-
ровых школах. Такая си-
стема не пропустит в шко-
лу посторонних и сможет 
в реальном времени пере-
давать информацию о на-
хождении учеников в зда-
нии школы родителям. 
Подобные технологии 
могут быть внедрены 
в московские школы уже 
в ближайшее время.
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Нина Ефимовна Баженова, 
бывший классный руководи-
тель Игоря Акинфеева, рас-
сказала, каким рос будущий 
знаменитый вратарь. 

Игорь Акинфеев учился в мо-
сковской школе № 1287 
(раньше — № 704), которую 
окончили многие известные 
российские спортсмены. Сей-
час, во время летних каникул, 
учителя подводят итоги 
ушедшего учебного года, а за-
одно вспоминают успехи сво-
их именитых выпускников. 
А их тут немало — хоккеисты 
Павел и Валерий Буре, фигу-
ристы Ирина Моисеева, Ма-
рина Анисина, Екатерина 
Гордеева и Сергей Гриньков. 
На первом этаже школы рас-
положился музей спорта, 
в котором можно увидеть не 
только фотографии спорт-
сменов, но и особые артефак-
ты. Нина Ефимовна, учитель 
математики и классный ру-
ководитель Игоря, держит 
в руках выцветшие, потре-
панные бутсы, которые 
когда-то знаменитый вратарь 
передал в дар школьному му-
зею. Одного взгляда на них 
хватает, чтобы понять, каким 
трудом достаются спортив-
ные достижения. 
Нина Ефимовна, вы смотрели 
матч между сборными России 
и Испании?
Не пропустила ни одного 
матча нашей сборной, очень 
волновалась за команду, пе-

реживала за Игоря. Особенно 
сильно волнение было во вре-
мя серии пенальти. Игорь сы-
грал фантастически в этом 
матче и добыл сборной побе-
ду. Я испытываю гордость от 
того, что мой ученик достиг 
таких высоких результатов.
Игорь хорошо учился? Сам он 
в одном из интервью скромно 
называл себя круглым двоеч-
ником. Это так?
Дело в том, что он часто отсут-
ствовал из-за сборов и трени-
ровок. Поэтому у него были 
проблемы с учебой, но он 
всегда сдавал зачеты. Игоря 
можно назвать очень обяза-
тельным, целеустрем ленным 
человеком. Но на первом ме-
сте у него был футбол, он им 
занимается с четырех лет.
Игорь был хулиганом или, на-
оборот, спокойным учеником?
Он был спокойным, позитив-
ным, доброжелательным 
и очень ответственным маль-
чиком. Не могу сказать, что 
он хулиганил, родителей его 
в школу никогда не вызыва-
ли. Я их видела здесь только 
раз, на обычном классном 
собрании. Поэтому такое уве-
ренное поведение в спор-
те у него еще со школьных 
времен. 
Акинфеев не единственный 
известный спортсмен, который 
учился в этой школе. Может, 
у вас особый способ выявле-
ния спортивных талантов?
На самом деле мы помогаем 
всем детям, которые занима-

ются спортом, не разделяя их 
на уникумов и обычных. Вы-
явить талант в школе очень 
сложно, и никто не знает, что 
получится в итоге. Если гово-
рить об Игоре, о его характе-
ре, то можно было догады-
ваться, что он добьется боль-
ших успехов. Все же, мне ка-
жется, большую роль сыграла 
его целеустремленность, 
а также то, что он умел пра-
вильно расставлять приори-
теты. Эти качества позволи-
ли ему стать тем, кто он есть 
сейчас.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

Мелодии победы 
для любимой сборной 

Во вторник тренировка сбор-
ной носила восстановитель-
ный характер. Из-за травмы 
участвовать в ней не смог 
Юрий Жирков.
— Начинается лечение. Пока 
конкретные сроки не могу на-
звать, — сказал пресс-атташе 
сборной Игорь Владимиров.
За полчаса до тренировки на 
одном из полей учебно-тре-
нировочного центра «Ново-
горск» полузащитник Алан 

Дзагоев вместе с одним из 
тренеров проводит разминку. 
Футболист завершает восста-
новление после травмы, полу-
ченной в матче с Саудовской 
Аравией, но уже давно рабо-
тает в общей группе. 
Игроки собираются в ожида-
нии главного тренера Станис-
лава Черчесова, который дол-
жен дать установки. Но тут 
футболистов ждал сюрприз: 
поддержать команду приехал 

известный музыкант Денис 
Мацуев. Он поблагодарил ре-
бят за победу над Испанией 
и всем вручил подарки.
— Я привез свои диски с про-
изведениями Чайковского, 
Рахманинова, Скрябина, Ли-
ста, — рассказал Мацуев, ко-
торый остался наблюдать за 
тренировкой. — Классиче-
ская музыка заряжает людей. 
То, что происходит сейчас, 
просто невероятно. Я фут-
больный болельщик с 32-лет-
ним стажем, но такого не 
помню. Очень хочется, чтобы 
этот праздник продолжался. 
У меня сейчас много концер-
тов, но обязательно поеду 
поддержать команду в Сочи.
Мацуеву вспомнили, что по-
сле его прошлого посещения 
тренировки национальная 
сборная одержала победу.
— Да, фарт в футболе значит 
много. Если от меня что-то за-

висит, я готов жить с коман-
дой и отменить все концер-
ты, — пошутил музыкант. 
К слову, Мацуев тоже не 
остался без подарков: ему 
вручили мяч с автографами 
игроков. И только после этого 
началась тренировка.
Вратари по традиции внача-
ле занимались отдельно. 
Остальные игроки провели 
разминку и приступили к ра-
боте с мячом. Затем, увы, от-
крытая часть тренировки за-
кончилась — команда отраба-
тывала тактические действия 
и игровые схемы к матчу со 
сборной Хорватии. А это дер-
жится в строжайшей тайне.
— Сборная сделала праздник, 
но это уже история. Теперь 
хочется писать новую, — го-
ворит вратарь Игорь Акинфе-
ев, ставший после игры с Ис-
панией настоящим героем 
в нашей стране. — Пенальти 

мы не тренировали. Надея-
лись, что наша команда побе-
дит в основное время. Путь 
был длинный, все эмоции 
вложили в 120 минут. Да, 
у нас были подсказки по пе-
нальти. С тренером мы смо-
трели тех игроков, которые 
могут пробить.
Прокомментировал Игорь 
и свою реакцию на победу, 
когда он прокатился животом 
по полю после отбитого пе-
нальти: 
— В такие моменты эмоции 
не контролируешь. Сейчас 
смотрю на себя и думаю: ка-
кой я дурак! Это были искрен-
ние эмоции всей команды. 
Мы все делаем искренне.
Россия доказала, что умеет 
организовывать праздники, 
поделился Акинфеев мысля-
ми об организации первен-
ства. 
— Я был в Бразилии и во 
Франции. Этот чемпионат — 
самый яркий. Такой сплочен-
ности болельщиков нигде не 
видел, — добавил он. 
В четверг вечером сборная 
вылетит в Сочи, где 7 июля со-
стоится важнейший матч 
1/4 финала чемпионата мира 
с участием России и Хор-
ватии.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
edit@vm.ru

Вчера 15:00 Главный тренер сборной России Станислав Черчесов (в красном справа) пришел на тренировку не один, 
а с известным музыкантом и страстным футбольным болельщиком Денисом Мацуевым (в центре с мячом) 

Вчера сборная России по футболу 
провела тренировку после побед-
ного матча с Испанией. Как игроки 
готовятся к встрече с Хорватией, 
наблюдал корреспондент «ВМ».

Водные спасатели подтянулись 
на норматив и сдали теорию

Вчера в Строгине, на базе од-
ноименной поисково-спаса-
тельной станции, соревнова-
лись спасатели, которые ста-
нут участниками конкурса 
«Московские мастера». 
Корреспондент «ВМ» убе-
дился, что в случае беды 
можно на них рассчитывать.

— Шполянский, к снаряду! — 
кричит загорелый судья. — 
Ведерникову приготовиться! 
За турник спасатели цепляют-
ся в прыжке, затем выжимают 
себя вверх изо всех сил. Судья 
следит внимательно и ведет 
счет. После 16–18 подтягива-
ний — «отдых». Всего полми-
нутки повисеть на одной руке, 
сменить ее. И снова вверх. На 
лицах усталость, на руках — 
веревки вен. Все водные спа-
сатели Московской городской 
поисково-спасательной служ-
бы на водных объектах Депар-
тамента по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной без-
опасности подтянулись не 

меньше 20 раз. Рекорд — 
33 раза — принадлежит спаса-
телю со станции «Крымский 
мост» Михаилу Мельникову. 
Ребята поясняют: «Подтянул-
ся 20 раз на норматив. Мог 
и больше, но жилы рвать не 
стал — впереди броски и ку-
пание». Что ж, верная тактика 
для спасения людей важна не 
меньше, чем крепкие руки, 
быстрые ноги и сильные лег-
кие пловцов.  
— Конкурс «Лучший по про-
фессии» проводился еще до 
появления «Московских ма-
стеров», — говорит спасатель 
первого класса с 23-летним 
стажем Василий Рогов. — 
Я жил возле воды и с детства 
хотел быть спасателем, сам 
тонул в семь лет, выплыл, 
а друг мой — нет. 
Василий — сторонник здоро-
вого образа жизни: заменил 
мясо на овощи и фрукты, не 
курит, купается зимой и вы-
глядит лет на 10 моложе своих 
46, подтянутым, сильным 
и спортивным. 

— К пожарной части конкурса 
мы тоже готовимся, трениру-
емся, так что дымокамера 
и лабиринт нас не пугают, — 
добавляет Василий, который 
два года назад уже выигрывал 
этот конкурс, будучи спасате-
лем станции «Кировская». 
Затем предстоял зачет по тео-
рии. После его сдачи соревно-
вание переместилось на бе-
рег. Бросание круга и спаса-
тельного конца на точность 
и скорость. Ориентир — буй 
(«голова тонущего») в квадра-
те. Попасть в «голову» — 
штраф 50 очков, а вот наки-
нуть круг на нее — премия 
75 очков. 
— Такое за шесть лет один раз 
было, — признается судья. 
Почти все участники метают 
круг не хуже греческого дис-
кобола, а утяжеленный конец 
мог бы стреножить скачущего 
мустанга. 
Потом — самое интересное: 
заплыв на 100 метров воль-
ным стилем. А затем — поиск 
и спасение «пострадавше-

го» — пластикового манеке-
на, лежащего на дне. Манекен 
наполняется водой и весит 
80 килограммов, как крепкий 
подвыпивший мужчина — са-
мый частый клиент спасате-
лей. Но они справились 
и с этим. По итогам «пятибо-
рья» по набранным очкам ве-
дут Василий Рогов и Михаил 
Мельников. Но вчерашние со-
ревнования в Строгине — 
промежуточный этап. 
— Ребят ждут еще три этапа со-
стязаний, — говорит главный 
судья Илья Зиновьев. — Аль-
пинистская подготовка, затем 
техногенная чрезвычайная си-
туация, где надо будет спасать 
человека под завалами. 
И еще — этап ДТП, в котором 
будут извлекать человека из 
покореженного автомобиля 
и оказывать ему первую по-
мощь. Вообще, конкурс мы 
проводим для популяризации 
профессии спасателя, но и сей-
час у нас желающих полно. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 

Вчера 12:09 Спасатель Московской городской поисково-спасательной службы 
Дмитрий Шполянский бросает спасательный конец Александрова, названный так в честь 
сконструировавшего его в 1914 году матроса, условному утопающему 

Храм строят из поваленного ураганом трехсотлетнего дуба
Советник мэра столицы и Па-
триарха Московского и всея 
Руси, депутат Госдумы Вла-
димир Ресин, который кури-
рует программу по возведе-
нию православных храмов 
в городе, посетил площадку 
в районе Ховрино. Здесь пол-
ным ходом идет строитель-
ство деревянного храма.  

В настоящее время на купол 
уже поднят золоченый крест, 
завершена внутренняя отдел-
ка. Строителям остается уло-
жить полы. Для этого плани-
руется использовать гранит, 
который специально приве-
зут из Дагестана.
Иконостас храма изготавли-
вается из дуба, возраст кото-
рого составляет ни много ни 
мало три сотни лет. В про-
шлом году дерево еще стояло 

рядом с некрополем Донского 
монастыря и, возможно, про-
жило бы еще не один век. Но 
разбушевавшийся ураган по-
валил исполина. 
Однако заслуженное дерево 
не отправили на свалку, а сде-
лали его важной частью ново-
го храма, которая, безуслов-
но, будет привлекать внима-
ние. А дуб таким образом об-
ретает новую жизнь.
Сама постройка с шатровым 
завершением возводится из 
сибирской лиственницы. По 
словам Владимира Ресина, 
здание интересно конструк-
тивными особенностями. По 
замыслу архитекторов, оно 
построено без единой опоры. 
Сделать это удалось за счет си-
стемы клееных армирован-
ных балок, которые поддер-
живают сооружение.

— Создается визуальное 
ощущение пространства — 
здесь просторно и светло. 
К тому же дерево само по 
себе материал теплый, всег-
да притягивает людей. А вот 
основание у храма — бетон-
ное. Внизу расположен еще 
один храм — крестильный. 
Такой удачный проект, эф-
фектный и в то же время эко-
номичный, будет применять-
ся и на других площадках Мо-
сквы, — отметил Владимир 
Ресин.
Работы по возведению храма 
проводятся исключительно 
на средства, собранные при-
хожанами и жителями райо-
на Ховрино, которые с нетер-
пением ждут его ввода в экс-
плуатацию.
Завершить строительство от-
ветственные за этот значи-

мый для района и всего Се-
верного административного 
округа столицы объект пла-
нируют уже к концу предстоя-
щей осени. Ориентировочно 
в ноябре 2018-го.
КИРИЛЛ БОРИСКИН
k.boriskin@vm.ru

Голкипер и капитан сбор-
ной России по футболу 
Игорь Акинфеев родился 
8 апреля 1986 года в го-
роде Видное Московской 
области. Занимается фут-
болом с 4 лет. С начала 
карьеры выступает 
за ЦСКА.
Шестикратный чемпион 
России, обладатель куб-
ка УЕФА, бронзовый при-
зер чемпионата Европы 
2008 года. Игорь занима-
ет 15-е место в списке 
лучших вратарей XXI века 
по версии Международ-
ной федерации футболь-
ной истории и статистики. 

справка

На днях завершился кон-
курс «Лучший пожарный 
Москвы». В финале при-
няли участие 20 мастеров 
пожарно-спасательного 
дела — сотрудники По-
жарно-спасательного 
центра Москвы и МЧС 
по Москве. Они поднима-
лись на высоту по штур-
мовой лестнице, вязали 
специальные узлы и пет-
ли, прошли полосу пре-
пятствий. Лучшим стал 
Виталий Куликов из по-
жарно-спасательного 
отряда № 203, вторым — 
Алексей Соснин из отря-
да № 303, третьим — 
Дмитрий Аверин 
из отряда № 214. 

кстати

готовность номер один

Юный Игорь Акинфеев за школьной партой

мировой футбол

Учительница Игоря Акинфеева: 
Он сыграл фантастически

ПАРАМОН
ЕПИСКОП БРОННИЦКИЙ

Это был один из старейших 
дубов столицы. И когда после 
прошлогоднего урагана он 
рухнул, мы решили передать 
ценную древесину приходу 
храма Двенадцати Апостолов. 
Пусть таким образом частичка 
нашей 300-летней истории 
переместится в строящийся 
храм.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ
ПОЛУЗАЩИТНИК СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ

Настроение у всех игроков 
команды хорошее. Каждая 
победа придает нам уверен-
ности. Тем более после того, 
как мы смогли победить силь-
нейшего и одного из самых 
достойных противников — 
испанцев.
Когда ехали с матча, видели, 
как народ ликует. Было ощу-
щение, что удалось сотворить 
небольшое чудо. А это всегда 
придает дополнительные 
эмоции. Но теперь нужно по-
стараться забыть ту игру и го-
товиться к следующему важ-
нейшему матчу чемпионата 
мира. Игру хорватов будем 
еще разбирать, у этой коман-
ды много футболистов высо-
кого уровня.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Старинные дома наполнят 
новыми смыслами

Всего в Москве около пяти ты-
сяч объектов культурного на-
следия. И эта цифра постоян-
но растет. С одной стороны, 
специалисты Мосгорнасле-
дия находят неучтенные объ-
екты. Так, недавно список па-
мятников архитектуры по-
полнил купеческий дом на Ко-
жевнической улице. Фасад 
старинного здания сохранил-
ся практически в том виде, 
в каком его построили в 1810-е 
годы. Также принято решение 
сохранить старые постройки 
железнодорожной станции 
Лихоборы. С другой — время: 
в разряд памятников попада-
ют сооружения прошлого 
века. Это история, которая на-
ходится под неусыпной охра-
ной государства. Но достаточ-
но ли этой защиты, чтобы со-
хранить памятники архитек-
туры на века?

Зона ответственности
Сейчас в столице, и в этом экс-
перты единогласны, восста-
новлению объектов культур-
ного наследия уделяется осо-
бое внимание. Вла-
сти города стре-
мятся сохранить 
уникальную архи-
тектуру историче-
ских районов Мо-
сквы, поэтому зда-
ния приводятся 
в порядок не толь-
ко по програм-
мам реставрации, 
но и, например, 
в рам ках благо-
устройства. Более того, как 
подчеркнул председатель ко-
миссии Мосгордумы по куль-
туре и массовым коммуника-
циям Евгений Герасимов, все 
чаще к восстановлению па-
мятников архитектуры при-
влекаются инвесторы.
Предприниматели, естест-
венно, преследуют и свои 
частные интересы: получить 
в собственность или в аренду 
старинный особняк на при-
влекательных условиях. И вот 
тут возникает правомерный 
вопрос: а кто даст гарантию, 
что владельцы фирм, кото-
рым нужны помещения под 
офисы, в должной мере поза-
ботятся о здании с многовеко-
вой историей?
— На мой взгляд, все объекты 
культурного наследия можно 
передавать их будущим вла-
дельцам только после того, как 
будет заключен договор, в ко-
тором четко прописано, что 
они обязуются на основании 
реставрационного паспорта 
сохранить все то, что является 
изюминкой того или иного 
здания, — обозначил свою по-

зицию председатель комитета 
по обеспечению оборота куль-
турных ценностей, сохран-
ности культурного наследия 
и меценатства Московской 
торгово-промышленной пала-
ты Александр Елисеев.
Эксперт подчеркнул: это каса-
ется не только внешнего обли-
ка старинного дома, но и его 
интерьеров. К сожалению, со-

временные биз-
несмены, которые 
 ставят во главу 
угла собственный 
комфорт, далеко 
не всегда испыты-
вают пиетет к оча-
ровательной стари-
не и стараются при-
способить здание 
под некие европей-
ские стандарты.
— Что в принципе 

непонятно, — говорит Елисе-
ев, — потому что в той же Ев-
ропе очень внимательно от-
носятся к восстановлению 
всех деталей, потому что ар-
хитектурный памятник счи-
тается национальным куль-
турным достоянием.

Скрытая красота
В федеральных и региональ-
ных законах нашей страны, 
успокаивает председатель со-
вета по наследию Союза архи-
текторов России Ирина Мар-
кина, прописаны жесткие тре-
бования к охране памятни-
ков. Им должны следовать как 
собственники старинных зда-
ний, так и их арендаторы.
— Также есть определенные 
правила по эксплуатации па-
мятников культурного насле-
дия, — добавляет Маркина. — 
По каждому зданию обяза-
тельно прописан перечень 
ценных элементов, которые 
находятся под защитой. И это 
не только фасады, но и ин-
терьеры старинных домов, 
включая внутренние пере-
крытия или обработку стен.

Но, как отмечают эксперты, 
многие памятники архитек-
туры, восстановленные в сво-
ем первозданном виде, с бога-
тым внутренним убранством, 
сегодня, как правило, закры-
ты для посетителей. Доходные 
дома и старинные усадьбы го-
рода нередко занимают по-
сольства. А ведь так важно 
иногда собственными глаза-
ми увидеть масштаб проде-
ланной работы.
— Мы много слышим о том, 
как сложно восстановить де-
кор, особенно лепнину, — го-
ворит Александр Елисеев. — 
Но, только лично побывав 
в служебных помещениях от-
реставрированного особняка 
Рябушинского и увидев пла-
фоны удивительной красоты, 
я начал понимать, что некото-
рые вещи практически невоз-
можно повторить. Реставрато-
ры не просто делают свою ра-
боту, они действительно вкла-

дывают душу. И это осознание 
заставляет человека совер-
шенно по-другому относиться 
к собственной культуре.
Возможно, понимая это, сто-
личные власти проводят свое-
го рода дни открытых дверей, 
когда жители города могут по-
бродить по залам обычно «за-
крытых» особняков.

Душевный хозяин
Позаботиться о сохранности 
объектов культурного насле-

дия, считает директор кон-
цертно-выставочного зала 
«В доме Нащокина» Василий 
Вдовин, способны представи-
тели творческих профессий. 
Например, художники, кото-
рым важны не только внеш-
ний вид, но и душа здания.
— Традиция отдавать худож-
никам памятники архитекту-
ры под мастерские уходит в по-
слереволюционные годы, — 
говорит Вдовин. — Мне само-
му посчастливилось работать 
в помещении двора Полива-
новской гимназии, в одном 
из особняков, в котором в свое 
время творил монументалист 
Олег Филатчев и работал ре-
ставратор Савва Ямщиков.

Завод как галерея
Еще один способ сохранить 
старинное здание, по мнению 
экспертов, — наполнить его 
новыми смыслами. И это 
в большей мере относится 

к объектам про-
мышленной архи-
тектуры. Бывшие 
московские заводы 
и трамвайные депо 
становятся куль-
турными площад-
ками для выставок, 
форумов и фести-
валей, которые ин-
тересны жителям 
и гостям столицы.
— Яркий пример — 
Еврейский музей 
и центр толерант-

ности, — считает Елисеев. — 
Из троллейбусного парка, кон-
струкция которого просто иде-
ально подходит для проведе-
ния разных выставок, сделали 
уникальное музейно-воспита-
тельное пространство.
Причем, соглашаются экспер-
ты, она вполне может при-
носить не только духовную 
пищу, но и материальную вы-
году. Ведь все, что производят 
художники и ремесленники, 
можно продавать в лавках.

8 мая 2018 года. Реставрация грота в усадьбе Кусково. Студентка строительного техникума Тамара Шестакова на практике занимается 
расшивкой и подмазкой трещин

Старинный го-
род богат на па-
мятники исто-
рии, архитекту-
ры и культуры. 
Проблемы ре-
ставрации исто-
рических зда-
ний в эфире се-
тевого вещания 
«ВМ» обсудили 
эксперты.

только цифры

210 памятников куль-
турного наследия уда-
лось полностью восста-
новить в прошлом году. 
При этом за последние 
семь лет отреставриро-
вано больше 1000 объ-
ектов.
Более 34 миллиардов 
рублей было вложено 
в сохранение памятни-
ков культурного насле-
дия, из них свыше 
15 миллиардов выделе-
ны из бюджета Москвы.
В этом году ремонтно-
реставрационные работы 
охватят 818 памятников 
истории и архитектуры.

интересно

Заморские ракушки
В павильоне «Грот» му-
зея-усадьбы «Кусково» 
восстанавливают уни-
кальный настенный де-
кор, созданный более 
250 лет назад из 24 ви-
дов раковин моллюсков. 
Здание в стиле барокко 
построено в XVIII веке 
в восточной части парка 
на берегу небольшого 
пруда. Над внутренним 
убранством павильона 
около 10 лет работал не-
мецкий мастер Иоганн 
Фохт. В наше время мо-
сковские реставраторы 
работают вместе с уче-
ными из Института океа-
нологии имени Ширшо-
ва. Для восстановления 
рисунка в столицу при-
везли из Средиземномо-
рья 90 тысяч ракушек. 
■
Музыка и «кружево»
Реставраторы полностью 
вернули исторический 
облик ажурной Музы-
кальной беседки, кото-
рая украшает Парк Горь-
кого. Она была построена 
в середине прошлого ве-
ка и сразу стала любимым 
местом сбора творческой 
интеллигенции. Здесь 
проводили музыкальные 
вечера. Ажурной же ее 
прозвали за резной узор, 
напоминающий кружево.
■
Хитрый тайник
Около 20 лет назад мо-
сковские археологи наш-
ли клад-гигант XVII ве-
ка — более 95 тысяч мо-
нет. Они были спрятаны 
в некий сосуд, который 
специалисты сразу при-
няли за обыкновенный 
медный кувшин. И только 
в этом году удалось доко-
паться до исторической 
правды. Оказалось, что 
владелец монет спрятал 
свое богатство в самый 
настоящий самогонный 
аппарат.

цитата

До конца года 
планируем отре-
ставрировать 
12 религиозных 
объектов — па-
мятников куль-
туры. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

защита

На грани науки 
и искусства

Проект реставрации объекта культурного наследия 
начинается с разрешения, которое выдает Мосгор-
наследие. У каждого объекта есть акт, в котором 
описано его текущее техническое состояние. При-

нимая здание или постройку, собственник получает пред-
писание на выполнение работ по нему, среди которых мо-
жет быть и реставрация.
Собственник или пользователь объекта привлекает к ра-
боте профессионалов, которые проводят исследователь-
скую работу: собирают архивные материалы, данные 
об объекте, чертежи, восстанавливают его первозданный 
облик. Составляется проект, в котором должно быть учте-
но все, включая историю места и самого строения. Гото-
вый проект проходит экспертизу. Когда есть одобрение 
инстанций, необходимо получить в нашем ведомстве раз-
решение на проведение работ. За них могут браться орга-
низации и специалисты, аттестованные Министерством 
культуры. Непрофессионалы к работе не допускаются.
Реставрация — дело крайне кропотливое. Известно, что 
проще и быстрее создать что-то с нуля, чем вернуть перво-
начальный облик тому, 
что уже есть. Однако по-
следние несколько лет 
московской реставра-
ции удалось добиться 
удивительных темпов. 
Это связано и с тем, что 
в отрасль приходит все 
больше специалистов 
(в свое время наблюда-
лась так называемая 
яма — мы потеряли почти целое поколение реставрато-
ров), и с тем, что инвесторы стали чаще обращать внима-
ние на исторические памятники и бесстрашно берутся 
финансировать их реставрацию.
Как это часто бывает, во время работы мы встречаем не-
мало сюрпризов: новый красочный слой, неожиданная 
роспись, следы от мозаики. Нередко такие находки пре-
подносит работа уже не с чертежами, а непосредственно 
на объекте. Так, к примеру, было на станции метро «Киев-
ская», где на фреске нашли закрашенного ранее малыша. 
Или в Центральном павильоне ВДНХ, где под слоем 
 штукатурки «прятались» комбайны в поле. Не обходится 
и без артефактов: под вскрытыми половицами могут ле-
жать документы, вышедшие из обращения деньги.
Когда речь заходит об элементах декора, особенно если 
они утрачены, то работа реставраторов превращается 
в настоящий детектив. Найти хотя бы один сохранивший-
ся элемент, хотя бы несколько деталей, пару старинных 
фотографий — это уже счастье. Так, к примеру, воссозда-
ли великолепного льва на крыше особняка Кекушевой 
на Остоженке: в свое время он просто пропал оттуда 
и был восстановлен по единственной фотографии.
Реставрация — это тщательный труд, связанный в первую 
очередь с умением внимательно изучать и анализиро-
вать. В профессиональной реставрации происходит стык 
науки и искусства. Я бы даже сказал, что реставрация — 
это самая настоящая машина времени.

АЛЕКСЕЙ 
ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСГОРНАСЛЕДИЯ

технология

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Лев на крыше и другие сюрпризы
Вчера в столице начались работы по реставрации 16 скульптур «Дома у Калужской Заставы», которые олицетворяют победу советского народа в Великой 

Отечественной войне. Бетонные фигуры украшают дом 30 на углу Ленинского проспекта и площади Гагарина с 1940-х годов. В прошлом году скульптурную 
композицию признали объектом культурного наследия. Как происходит восстановление памятников, разбиралась «ВМ».

Реставраторы восстановили 
утерянные палаты XVII века
Завершается реставрация 
главного дома городской 
усадьбы XVIII–XIX веков, ко-
торая стоит на Тверском 
бульваре. С 30-х годов про-
шлого века в ней находится 
Литературный институт име-
ни Горького. О том, как пре-
образится здание, «ВМ» рас-
сказала главный архитектор 
проекта реставрации, почет-
ный реставратор Надежда 
Даниленко (на фото).

Надежда Ивановна, как дол-
го вы работаете над этим 
объектом?
Проектную документацию со-
гласовали пять лет назад. Сей-
час идет реставрация главно-
го дома исторической усадь-
бы. Всего мы отреставрируем 
четыре корпуса.
Помните, в каком состоянии 
вам достался памятник?
Конечно! Когда мы пришли 
на объект, из-за многочислен-
ного ремонта здание практи-
чески потеряло свой подлин-
ный облик. И нам предстояло 
постепенно его восстановить.
С чего начали?
С работы в архивах. Там мы 
проводили исторические ис-
следования: искали докумен-
ты, в которых есть любые упо-
минания о нашей усадьбе — 
как текстовые, так и визуаль-
ные. Конечно, фотографий 
было не так много, поэтому 
мы в основном опирались 
на графику. Это и чертежи, 
планы здания, и какие-то ху-
дожественные картинки, за-
рисовки. На основании всех 
этих исторических данных 
нам как реставраторам нужно 
было соотнести, что сохрани-
лось до наших дней, а что нет. 
Для этого мы работали непо-
средственно на объекте.
И что выяснили?
В ходе натурных исследова-
ний главного корпуса Литин-
ститута мы обнаружили та-

кое, о чем и представить себе 
не могли: невероятной красо-
ты сводчатые помещения, по-
строенные в начале XVIII века, 
а то и раньше, в XVII веке. Эти 
потрясающие строения, с ан-
филадой, с красивыми распа-
лубками, находятся в подкле-
те здания. Собственно, на их 
основе и был возведен весь 
последующий объем дома. 
И у нас получилась удивитель-
ная ситуация: мы отреставри-
ровали здание, которое от-
носится к XVIII–XIX векам, 
но при этом восстановили бо-
лее ранние палаты. Они были 
почти утеряны. И если бы 
не наша научная реставрация, 
то, скорее всего, они потеря-
лись бы. Мы же не просто от-
крыли и полностью восстано-
вили интерьеры нижнего яру-
са здания, а показали истори-
ческие периоды — как оно 
строилось и развивалось.
А что сохранилось из более 
поздних элементов здания?
У нас были историко-архив-
ные материалы, по которым 
мы смогли восстановить ин-
терьеры верхних помеще-
ний. Они уже как раз относят-
ся к XVIII–XIX векам. Это, на-
пример, колоннада в парад-
ных залах второго этажа 
и другая декоративная отдел-
ка из искусственного мрамо-
ра. И вот здесь мы столкну-
лись с проблемой. Мрамор со-

хранился, но в очень плохом 
состоянии. Поэтому нам при-
шлось постараться, чтобы 
восстановить подлинную 
красоту или хотя бы прибли-
зиться к историческому обли-
ку помещений и при этом 
не нарушить общую концеп-
цию их интерьеров. Думаю, 
нам все удалось.
Кто помогает вам воплотить 
мечту в реальность?
У нас хорошая команда: ху-
дожники, проектировщики, 
технологи и другие специали-
сты, отвечающие за разные 
направления. Самое главное, 
что все они работают с боль-
шим энтузиазмом, на резуль-
тат. Поверьте, у меня много 
объектов, и этот проект один 
из самых сложных. В ходе ре-
ставрации мы сталкиваемся 
с необычными вопросами, 
 которые приходится решать 
по ходу работы. Но сложности 
нас не пугают: с ними инте-
реснее. Мы надеемся, что все 
получится, сдадим объект во-
время, и все желающие смо-
гут увидеть его красоту.

Бывшие заводы 
и трамвайные 
депо становятся 
культурными 
площадками

В 25-м доме на Тверском 
бульваре 25 марта 1812 го-
да родился и жил до сен-
тября 1812 года будущий 
писатель, публицист Алек-
сандр Иванович Герцен. 
Однако «Дом Герцена» не-
которые знают как «Дом 
Грибоедова». Именно это 
здание наТверском буль-
варе послужило прообра-
зом дома, который описал 
в своем романе «Мастер 
и Маргарита» Михаил Бул-
гаков. Литературный ин-
ститут обосновался в «До-
ме Герцена» в декабре 
1933 года.

кстати

сетевое 
вещание 

«вм»

Старинные особняки в аренду по программе «1 рубль за квадратный метр»

 Лоты выставляются на аукци-
он. Победит тот, кто предложит 
наибольшую стоимость годовой 
аренды. Эту сумму инвестор пла-
тит, пока идет реставрация.

  Желающих участвовать в про-
грамме, как правило, всегда 
много. В среднем на один лот 
претендуют шесть участников. 
Иногда первоначальная
сумма на торгах
вырастает
в 7–8 раз.

  Максимальный срок реставра-
ции — 5 лет. В противном слу-
чае город может найти нового 
арендатора.

  Заключение о том, 
удалось ли вос-
становить истори-
ческий вид зда-
ния или нет, вы-
дает комиссия 
Мосгорнаследия.

  Стоимость аренды изначаль-
но рассчитывается по средне-
рыночным показателям, а затем 
корректируется по ходу элек-
тронных торгов.

  Выиграв аукцион, инвестор ре-
ставрирует памятник культурно-
го наследия за свой счет.

  Реставрация должна соответ-
ствовать изначальному замыс-
лу архитектора — автора ориги-
нальной постройки.

  Чем раньше завершится рестав-
рация, тем раньше начнет дей-
ствовать та самая льготная став-
ка: 1 рубль за квадратный метр.

В отреставрированном памятнике 
можно открыть бизнес-центр, кафе, 
магазин (например, цветочный), фи-
лиал или головной офис своей фир-
мы, культурный центр и прочее.

После реставрации арендатор обязан 
поддерживать исторический памят-
ник в хорошем состоянии. 
Общий срок аренды, включая рестав-
рацию, — 49 лет.

1 3 5 7

6 842
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Иностранцам 
помогут рублем

Сталинскую эпоху 
сменила оттепель

Премьер-министр Дмитрий Медведев поручил про-
работать вопрос компенсаций иностранным тури-
стам части стоимости путевки, дабы стимулиро-
вать закордонных гостей к посещению наших кра-

сот. Тут же вспоминаются две другие недавние новости — 
про обложение россиян курортным сбором и увеличение 
госпошлины на загранпаспорт. Россия, конечно, щедрая 
душа, но вопросов возникает масса. И за чей счет допла-
чивать будем, и представителей каких стран собираемся 
спонсировать, и почему, в очередной раз заигрывая с за-
границей, своего туриста оставляем с носом. Да и про сти-
муляцию российских туроператоров, принимающих ино-
странцев, тоже почему-то никто не заикается. 
Напомним, что правительство довольно широко анонси-
ровало три года назад другую свою инициативу с турком-
пенсацией — поправки в Налоговый кодекс, по которым 
россияне могли бы возвращать довольно приличные сум-
мы, потраченные на отдых внутри страны. Анонс был дей-

ствительно грандиозный. 
А вышло все опять по Чер-
номырдину — в прошлом 
апреле Госдума законопро-
ект на корню зарубила. 
А теперь, значит, получает-
ся так: хочешь лучше уз-
нать свою родину — либо 
копи деньги, либо меняй 
гражданство. В прошлом 
году знакомое семейство 

осуществило мечту — купило тур на Камчатку. Поездка 
трех работающих человек обошлась в  420 тысяч рублей. 
Это без учета экскурсий и сувениров и включая ранний — 
за полгода — заказ авиабилетов. Сколько это будет в экви-
валенте «египтов» или «анталий», сами при желании под-
считаете.
В общем, далеко не каждому внутреннему туристу роди-
на по карману. Но даже если и по карману — не факт, что 
он ее увидит. В мае этого года в Прибайкалье (тоже на-
правление не из дешевых) местный турбизнес за круглым 
столом обсуждал вопрос о квотировании китайского тур-
потока. Потому что уже сейчас, без всяких наших компен-
саций, возникают серьезные проблемы с бронированием 
гостиниц, автобусов и экскурсий для российских групп, 
так как часто оказывается, что все уже давно расписано 
под туристов из Поднебесной. Возмущались наши опера-
торы и тем, что деньги этих туристов не доходят до рос-
сийской экономики — спасибо нелегальному турбизнесу 
и разнообразным серым схемам с оплатой поездок. Гово-
рят, только за год казна недополучила из-за этого мини-
мум 500 миллионов долларов. Сколько разноцветных 
схем с грядущими компенсациями можно напридумы-
вать, объяснять, наверное, излишне.
В общем, повторюсь: вопросов к инициативе правитель-
ства вагон и маленькая тележка. Как и к тому, в чье пре-
красное далеко устремлены рельсы, по которым их от-
правляют.

В конце июня 1957 года решением пленума ЦК КПСС 
отстранили от власти антипартийную группу. Это 
было последнее и серьезное столкновение уходя-
щей сталинской эпохи и перемен, которые получи-

ли название «хрущевской оттепели».
Сближение в узком кругу сталинских наследников оказа-
лось недолгим и объяснялось страхом перед Берией. Но 
быстро потеряли посты Маленков и Молотов. Все боль-
шее раздражение вызывал Хрущев, все помнили его роль 
при «хозяине». Внешне разоблачение группировки вы-
глядело продолжением борьбы кланов. Главные заговор-
щики — Молотов, Маленков, Каганович, а также «прим-
кнувший к ним Шепилов». Первые трое — близкие Стали-
ну функционеры. Всего из 11 членов Президиума ЦК про-
тив Хрущева были семеро. Большинство, но никак не 
группа. На место первого секретаря должен был за-
ступить Молотов. Спас Хрущева его ставленник глава 
КГБ Серов, который срочно доставил в Москву членов ЦК. 

На экстренном пленуме 
у первого секретаря было 
пре имущество.
Что не нравилось оппонен-
там Хрущева в его полити-
ке? Прошел ХХ съезд пар-
тии с разоблачением куль-
та личности Сталина, и со-
ратники усопшего вождя 
считали, что Хрущев пере-
гнул палку. Несогласие вы-

зывало решение о разделении обкомов на сельские и про-
мышленные, создание совнархозов, курс на сближение 
с Западом. Но особенно — освоение целины. 
Все-таки времена пришли другие. Критики Хрущева поте-
ряли посты, были сосланы в провинцию, исключены из 
партии, но их жизни ничто не угрожало. Ворошилов 
и Булганин даже остались во главе Верховного Совета 
и правительства, хотя ненадолго. Любопытно, что Мален-
ков, который после смерти Сталина формально был его 
преемником, закончил жизнь церковным чтецом.
В фольклор вошло выражение «примкнувший к ним», ко-
торое относилось к Дмитрию Шепилову. Кажется необхо-
димым сказать добрые слова в адрес этого человека. 
В 1941 году Шепилов в звании профессора, имея бронь, 
ушел на фронт добровольцем, дослужился до генерала. 
Он принадлежал к редкой категории честных людей. Воз-
ражал Сталину, но споры с Хрущевым вышли дороже, 
хотя именно Шепилов готовил антисталинскую речь для 
ХХ съезда. Шепилов был исключен из Академии наук, но 
это последний подобный пример. 
И вот вопрос: если бы наследники Сталина сместили Хру-
щева, вернулся бы сталинизм? Уверен, это было невоз-
можно. Эпоха уходила, требовались новые вызовы и но-
вые решения. Другой вопрос, насколько сам Хрущев соот-
ветствовал этим вызовам…
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Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Карьера 
на чужой беде

Последний рыцарь Запада

Более 10 тысяч детей и взрослых пропали в Москве 
в этом году. Кроме полиции, которая по долгу служ-
бы ищет пропавших, к поискам ежедневно подклю-
чаются сотни волонтеров. В волонтерство каждый 

приходит за чем-то своим. Таковы условия современного 
мира. Иногда кажется, что это нормально. Никто не со-
вершает добрые дела просто так. Человек, который тра-
тит личное время на помощь другим, конечно, хочет рас-
считывать на какое-то вознаграждение. Вопрос только 
в том, какие цели преследуют волонтеры.
А цели бывают разные. Например, я, начав искать про-
павших четыре года назад, смогла выбрать профессию, 
вырасти как журналист. Тогда я еще училась в универси-
тете, а будучи волонтером, писала статьи о добрых по-
ступках. Среди волонтеров были и те, кто пришел в эту 
сферу ради полезных связей. Был один волонтер, который 
знакомился со звездами, помогающими в поиске, а потом 
звонил им с личными просьбами. Мне казалось, что это 
самое ужасное, с чем я столкнусь. Но... Нет. 
Появляются и те, кто собирается через «добрые дела» 
стать... политиком. Это вызывает сначала ужас. Потом — 
ярость. Создаются группы, которые присоединяются к по-
искам пропавших детей. Кажется, все прекрасно. Руки 
в помощь. Если бы так...
К сожалению, человек, 
жаждущий политического 
признания, приходит в во-
лонтерство не ради спасе-
ния человеческих жизней. 
Не для оказания помощи 
людям, попавшим в беду. 
Он строит себе карьеру. Так 
появляются «приоритет-
ные поиски». Жуткая фор-
мулировка, далекая от законов морали. Что это значит? 
Что простой «бегунок», ушедший из дома не в первый раз, 
на помощь может не рассчитывать. Вот если СМИ звонят 
во все колокола — тогда стоит и подключиться к поиску. 
Такое же отношение и по части мероприятий, проводи-
мых волонтерами. Что, нет звезд? Тогда не ждите. Звезда 
должна быть в кадре с будущим политиком — красивая 
картинка поможет сформировать имидж. 
Поиск выгоды для себя, охота на гранты и победы в кон-
курсах — тщеславие. Все бы ничего. Можно выдержать 
и это, не заметить, стерпеть, отвернуться. Пусть им, вер-
но? Только вот такие псевдоволонтеры за свою деятель-
ность получают... стабильную зарплату.
Секундочку, скажете вы. Так волонтерство подразумева-
ет, что денег или зарплат за свои добрые дела люди не по-
лучают?! Именно так. У настоящих волонтеров нет де-
нежного мешка за спиной, нет возможности купить тех-
нику, оплатить работу поисковиков. И это важно — жела-
ние помочь без возможности получить материальную на-
граду. Это кристаллизированное добро. В самом что ни на 
есть чистом виде. Увидел, пришел, помог. Не для галочки, 
не для зарубки, не для повышения самооценки. Помог по-
тому, что не мог пройти мимо.
А помощь за зарплату приводит в отрасль еще больше 
псевдоволонтеров. Еще больше людей, ратующих за «по-
часовую оплату поиска». Даже думать о таком страшно. 
Зарплата за добрые дела — какое-то извращенное пони-
мание волонтерства в целом.
Пока одни устраивают показуху, настоящие волонтеры 
просто делают свое дело тихо. Не для картинки и не ради 
политики. Чтобы помогать тем, кто в этом нуждается.

Писатель, философ, пилот Антуан де Сент-Экзюпери (29.06.1900 — 
31.07.1944) хоть и не смог (по возрасту) участвовать в Первой мировой 
войне, по праву относится к самым талантливым и мужественным пред-
ставителям «потерянного поколения». Так назвала в разговоре с молодым 

Хемингуэем романистка и теоретик модернизма Гертруда Стайн вернувшихся 
с европейских фронтов писателей, поэтов, художников. 
На самом деле это поколение куда менее «потерянное», нежели многие предыду-
щие и последующие. Оно ясно видело и понимало процессы, творившиеся в «хи-
мии» истории между двумя мировыми войнами. В двадцатых-тридцатых годах 
в Европе и США как будто проигрывались сценарии будущего. И они — Джордж 
Оруэлл («1984», «Скотный двор»), Хемингуэй («Иметь и не иметь», «По ком зво-
нит колокол»), Экзюпери («Ночной полет», «Планета людей», «Маленький 
принц») — ужасались этим будущим. Я назвал бы этих людей последними рыца-
рями Запада. Сражаясь за его идеалы против фашизма, они в глубине души (и это 
проявлялось в их творчестве) не могли не ощущать, что сражаются не против не-
коего всемирного зла, а против «теневой сущности» своей же собственной циви-
лизации, предощущали тупик, в который она упрется после победы. «Если меня 
собьют, — писал Экзюпери в последнем (за день до гибели) письме другу, — я ни 
о чем не стану жалеть. Меня ужасает грядущий муравейник. Ненавижу доброде-
тель роботов». Он будто разглядел сквозь время эту «добродетель» в действии: 

толпы мигрантов, заполняющих европейские го-
рода, капитуляцию официальных властей перед 
чужими религиями и обычаями, предательство 
идеалов, за которые он погиб.
Оруэлл «перевел стрелки» на представленный 
в виде тоталитарного ада СССР. Хемингуэй воспел 
личное мужество и — одновременно — социаль-
ное бессилие одиночки. Экзюпери же искал спасе-
ние в уравновешивающей гармонии двух зол — 
того, что внутри человека, и — силой саморазру-
шения, «заархивированной» в природе общества. 

«Прежде чем писать, надо жить», — считал Экзюпери. Его жизнь была жизнью 
героя. Он облетел всю Землю, терпел крушения, бился за право погибнуть за 
Францию. Он поднял литературу туда, куда она никогда не поднималась — 
в небо. «Ночной полет» — хроника подвига идущего на верную смерть экипажа 
ради доказательства самой возможности победы над звездной ночью в предго-
рьях Анд и той «ночью», которая наступала на человеческую цивилизацию.
В шестидесятых-семидесятых годах имя Экзюпери залили патокой. Даже в СССР 
появилась песня с многозначительным (и абсолютно не соответствующим об-
разу Экзюпери) названием «Нежность». Это была, увы, неизбежная попытка 
адаптировать яркую и трагическую личность под массовую культуру.
Экзюпери не стал великим философом и писателем. Его взгляды — причудли-
вая смесь гуманизма и ницшеанства, стоицизма и мистицизма. 
Сама его смерть долго оставалась тайной. Улетел и не вернулся. В этом тоже есть 
мистика. Так отправился в Мексику, где шла война, и бесследно исчез предста-
витель потерянного поколения другого века, автор лучшего рассказа — «Случай 
на мосту через Совиный ручей» — о Гражданской войне в США Амброз Бирс.
Несколько лет назад на дне Средиземного моря был обнаружен самолет Экзю-
пери. Но останков самого пилота до сих пор не нашли. Многие верят, что он от-
правился вместе с Маленьким принцем на его крохотную планету — следить, 
чтобы ее не разрушили баобабы.
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Палачей нельзя 
оправдывать

Польский сейм проголосовал за отмену уголовной 
статьи за обвинение республики и народа в престу-
плениях холокоста. Речь тут не только о диплома-
тии. После долгих лет забвения сегодня становятся 

известны такие страницы истории, о которых ранее гово-
рить было не принято. Официальный эпос стран-
победителей никак не вязался с тем, что у каждого народа 
были не только герои, но и предатели.
Среди русских, поляков, украинцев нашлись нелюди, во-
евавшие против соотечественников. Да, их было несрав-
нимо меньше — тех, кто 
сражался за свободу и неза-
висимость Родины. Но эти 
страшные страницы нель-
зя вычеркнуть из истории, 
ведь до сих пор живы сви-
детели преступлений, со-
вершенных предателями.
После войны в странах-по-
бедителях состоялись мно-
гочисленные судебные 
процессы над пособниками нацистов. На скамью подсу-
димых попали земляки тех, кто не щадил своих жизней на 
фронтах. Многие суды проходили спустя не одно десяти-
летие после войны. Так, не были забыты не только жерт-
вы, но и преступники, которых не могли спасти от возмез-
дия никакие сроки давности.
При этом никто не думал, что осуждение отдельных по-
донков бросает тень на целый народ. Это было бы вопию-
щей несправедливостью по отношению к настоящим ге-
роям. Если преследовать тех, кто говорит о причастности 
отдельных поляков к холокосту, не ставятся ли таким об-
разом преступники рядом с героями фильма «Четыре тан-
киста и собака»? Получается, что те, кто охранял пери-
метр в Освенциме, так же дороги матери-истории, как 
и солдаты Войска польского, которые вместе с Красной 
армией эти лагеря освобождали?
Равно прославлять гонимых и гонителей недопустимо. 
Ни одна религия не уравнивает жертв и палачей. Стран-
но, что эти аргументы польские депутаты не учли сразу. 
Сейчас они исправляют ошибку. Хочется верить, что ин-
дульгенция для пособников фашистов скоро прекратится 
не только в Польше, но и в Прибалтике, и на Украине, ко-
торая сегодня претендует на то, чтобы стать частью еди-
ной Европы.
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Добровольцы: помощь словом и делом 

По данным mos.ru, mosvolonter.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит учительница математики школы № 1287 Нина Баженова. Она была классным руководителем Игоря Акинфеева, голкипера нацио-
нальной сборной России по футболу. В руках Нина Баженова держит бутсы Акинфеева, которые футболист передал в школьный музей спорта. Школа № 1287 необыч-
на тем, что ее окончили многие известные российские спортсмены. Среди них — легендарные хоккеисты Павел и Валерий Буре, фигуристы Ирина Моисеева, Марина 
Анисина, Екатерина Гордеева и Сергей Гриньков. А недавно это учебное заведение окончил футболист Илья Помазун, который сейчас играет в столичном клубе 
ЦСКА. Илья, кстати, продолжает футбольную династию. Его отец — вратарь Александр Помазун — чемпион России 1993 года.

О ТОМ, КАК УЧИЛСЯ В ШКОЛЕ ИГОРЬ АКИНФЕЕВ ➔ СТР. 5

Лотос на лбу

Сознаюсь сразу: татуировки мне не нравятся! Может, 
потому, что я вырос в сибирском горняцком городе, 
где половина мужского населения носила знаки 
блатной романтики: синие рисунки и надписи «Се-

вер», «Не забуду мать родную!», «За измену не прощаю!»... 
У кого татуировок не было, считался хлюпиком, слабаком, 
короче — интеллигентом (это слово в те времена ничего 
хорошего не значило). Я как раз числился в «интеллиген-
тах»: отец был юристом, мама врачом, и от насмешек меня 
спасала только секция бокса.
Пришли иные времена. Синие наколки ушли в небытие. 
На смену им через много лет повсеместно появились тату 
разноцветные. О блатной романтике говорить не прихо-
дится. Даже большинство футболистов на чемпионате 
мира, людей небедных и знаменитых, раскрасили себя са-
мыми немыслимыми картинками и надписями с ног до го-
ловы. Так откуда эта новая беда? Мода? Желание выделить-
ся из толпы? Или подражательство? Мои попытки поспра-
шивать носителей тату ни к чему не привели. Ответы я по-
лучал такие: «тебе не понять», «да все современные люди 
так делают»... Пришлось обратиться к специалистам. Ока-
зывается, психологи уже разобрались в законах нательной 
живописи и объясняют ее появление страхами человека, 
его душевным состоянием, заболеваниями, пристрастием 

к алкоголю...  
Татуировка, по мнению 
психологов, как правило, 
замещает то, чего человеку 
не хватает. Мужчины, на-
пример, набивают муже-
ственные изображения 
кинжалов, воинов, тигров. 
Девушки украшают тело 
цветами, котиками, ви-
ньетками... Люди с психи-

ческими отклонениями обычно заказывают мастерам кар-
тины мистического содержания — «для оберега». Ученые 
Новосибирского медицинского университета у 78 процен-
тов людей с тату, принявших участие в обследовании, диа-
гностировали пограничное личностное расстройство. 
Еще один как бы серьезный повод разукрасить себя накол-
ками, утверждают специалисты, — жажда внимания. Его 
нехватка обычно свойственна жителям мегаполисов, 
в частности, именно эту причину для похода к татуировщи-
ку называют москвичи.
Когда мои друзья из далекого детства повзрослели и поня-
ли, что наколки мешают их жизни и карьере, они попыта-
лись от них избавиться. И кислотой выжигали, и срезали 
верхний слой кожи — выходило хуже, на месте тату остава-
лись уродливые шрамы. Уверен, и нынешние владельцы 
«телесных картин» рано или поздно обнаружат, что накол-
ки с годами потеряли форму, превратились в грязные пят-
на, да и просто вышли из моды. 
Мне объясняют, что картинки и надписи можно легко све-
сти. Да, можно, но... Сразу отбросим такие способы, как хи-
рургический и коагулянтный методы из-за их неэффектив-
ности. Не лучше криохирургия и дермабразия (с примене-
нием фрезы). На сегодня самый безболезненный и ради-
кальный инструмент — неодимовый лазер. Однако и тут 
не обойтись без предупреждений. Чтобы тату полностью 
удалить, потребуется три-пять процедур (стоимость каж-
дой около 3500 рублей). После чего пройдет еще месяцев 
пять-шесть, чтобы кожа восстановилась. И еще. Цена аме-
риканского лазера — не меньше 100 тысяч долларов. Поэ-
тому московские клиники нередко предпочитают китай-
ские аналоги по 4–5 тысяч баксов. Понятно, и результат бу-
дет иным: следы наколки, пусть и почти незаметные, оста-
нутся. Так стоило ли начинать?

ЮРИЙ 
СОВЦОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

тату

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Трудовые 
книжки станут 
электронными.
И как вам?

ТАТЬЯНА ЕРШОВА
ДИРЕКТОР НАЦИОНАЛЬНОГО ЦЕНТРА 
ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ МГУ

Я отношусь к переходу на лю-
бые формы электронного вза-
имодействия власти и граж-
дан очень положительно. Без-
условно, это даст позитивный 
эффект. Сейчас, когда прези-
дент поддерживает курс на 
создание цифровой экономи-
ки в стране, этот вопрос осо-
бенно актуален. Чем больше 
у нас будет электронных услуг 
и чем меньше бумаг — тем 
легче и удобнее можно будет 
взаимодействовать. Уже есть 
положительный опыт работы 
с порталом государственных 
услуг. Несомненно, он все еще 
нуждается в доработке, и не 
все сервисы еще продуманы, 
но это все же удобнее, чем сто-
ять в очередях. Это прекрасно, 
когда над трудовой книжкой 
не нужно трястись и беспоко-
иться о том, что она испортит-
ся, потеряется или с ней слу-
чится что-то еще. Электрон-
ная — одна из самых надеж-
ных форм хранения информа-
ции о трудовой биографии че-
ловека. 
Конечно, перед повсемест-
ным внедрением этой практи-
ки необходимо подготовить 
почву. Люди согласятся перей-
ти на электронные трудовые 
книжки только тогда, когда 
убедятся в их удобстве и на-
дежности. В первое время мо-
гут возникнуть трудности, но 
я уверена: в конце концов все 
поймут, что это действитель-
но лучше, чем бумага.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Перевод любых документов 
в электронный вид влечет за 
собой риски, которыми чре-
ваты электронные техноло-
гии в целом. Это и возмож-
ность вирусных атак, и утеч-
ки информации, и ее кражи 
хакерами. Конечно, бумаж-
ные трудовые книжки можно 
подделать, в этом их недоста-
ток. Но если предположить, 

что у злоумышленника есть 
намерение исказить инфор-
мацию в базе — например, 
удалить данные о ком-то, то 
в электронном виде это про-
ще осуществить. Поэтому за-
щищенность такой базы 
должна быть велика, а хране-
ние — не быть централизо-
ванным. Любая система име-
ет уязвимые места, и в случае 
взлома базы все данные ока-
жутся в чужих руках. Если все 
же их передадут в Пенсион-
ный фонд, то лучше распреде-
лить информацию по не-
скольким центрам.

ИРИНА СВЯТИЦКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПОРТАЛА ДЛЯ ПОИСКА 
РАБОТЫ

За электронным документо-
оборотом будущее. Бумажные 
трудовые книжки — это пере-
житок прошлого, в современ-
ном мире их оформление — 
чистая формальность. Есть, 
конечно, ряд предприятий, 
для которых это важно. Но для 
большей части бизнеса глав-
нее всего реальный опыт. 
Очень часто соискатели пере-
живают о том, что у них нет 
записей в трудовой книжке, 
несмотря на то, что раньше 
они где-то стажировались или 
даже полноценно работали. 
Обычно это молодежь, сту-
денты. Они боятся, что без 
трудовой книжки их опыт 
и навыки не будут учиты-
ваться. Переход на электрон-
ный реестр учета рабочего 
стажа позволит перестать 
об этом волноваться. 

АНДРЕЙ ГВОЗДИЛИН
МОСКВИЧ

Это очень ограничит граж-
дан. Если учитывать в базе 
всю трудовую деятельность, 
то не будет возможности 
скрыть прошлое место рабо-
ты. Например, многие стесня-
ются трудового опыта в ресто-
ранах быстрого питания или 
на грязной работе.

Опубликовано правительственное решение о разработке 
электронной системы учета трудовой деятельности 
в России. Данные будут передаваться напрямую в Пенси-
онный фонд. Предполагается, что это уменьшит кадро-
вые издержки и избавит работодателей от волокиты.

вопрос дня

Съезд Советов, который выплеснул 
на улицы кровавый театр 

Подготовил КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Юридические услуги

Строительство и ремонт

Животные и растения

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Недвижимость

 ● Бутырская ст. м., 17-й пр-д Ма-
рьиной Рощи, д. 9. Аренда площади 
от 10 до 140 кв. м. Охрана, парковка. 
Собственник. Стоимость – от 9000 
руб/кв. м. в год. Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км село 
Пуриха. Участок 16 соток. По границе 
смешанный лес. Рядом спортивный 
курорт «Сорочаны». Стоимость — 
1 800 000 р. Т. (495) 933-35-35

 ● Новорижское ш. 10 км. рядом 
с дер. Михалково. Участок 17 соток, 
ИЖС, в лесном массиве. Стоимость – 
18 300 000 руб. Т. (495) 933-35-35

 ● Куплю выгодно и быстро квар-
тиры, комнаты, дачи, дома, участ-
ки в любом состоянии в Москве 
и по всему Подмосковью. Обмен 
на др. р-н Москвы или область. 
Аренда жилья. Помощь в сбо-
ре документов и оформлении. 
Т.: (495) 773-46-35, (985) 922-91-78

 ● Циклевка пола. Т. (985) 994-48-10
Лекция 
10 шедевров искусства 
маньеризма за 90 минут

Кузнецкий Мост
Ул. Пушечная, 7/5, стр. 2
Музей экслибриса 
5 июля, 19:30
Лекция познакомит с самыми 
знаменитыми художниками 
и их творениями. 
Она рассчитана на заинтересо-
ванного, но неподготовленного 
слушателя, который перестанет 
путать стили, картины и худож-
ников. 

Выставка 
«Зеркало души» 
Салиджона 
Маматкулова 

Тверская 
Тверской бул., 11 
ГЦТМ имени А. А. Бахрушина 
5 июля, 17:00
Главная тема творчества этого 
известного художника — люди, 

их судьбы, жизненные сюжеты, 
темные полосы и яркие со-
бытия. Создавая психологиче-
ские портреты, автор передает 
настроение, чувства и эмоции 
своих героев — без скорлупы 
и масок. 

Мастер-класс
Элементарная мозаика 

Варшавская 
Варшавское ш., 72, 
корп. 2, под. 5. 
Галерея-мастерская 
«Варшавка»
5 июля, 17:00
На мастер-классе участни-
ков  научат создавать свою 
авторскую мозаику из смальты, 
пользоваться профессиональ-
ными инструментами художни-
ка-мозаичиста, покажут полный 
цикл, от создания авторского 
эскиза до выкладывания самой 
мозаики на монтажную область. 
И конечно же, готовый шедевр 
можно будет забрать домой. 

развлекательная 
афиша

Мастер-класс 
Практика организации 
командной работы

Китай-город
Ул. Солянка, 4, стр. 4 
ProAgile 
5 июля, 19:00
Команда — это специально 
подобранная группа людей, 
которые объединяются для ре-
шения какой-либо проблемы 
или совместного выполнения 
важной задачи. Согласитесь, 
эта знакомая всем форму-
лировка ограничивает наше 
видение команды. Ведь речь 
идет не только о людях на своих 
местах, но и о тех, кто объеди-
нен общей целью и системой 
ценностей. 
На мастер-классе исследуются 
цели, ценности и факторы, 
которые становятся основой 
команды, а также процессы 
организации работы для повы-
шения эффективности любого 
бизнеса. 

Семинар
Современные методы 
инвестирования 
для частных лиц

Серпуховская 
Ул. Щипок, 5/7 
Учебный центр ИФАМ 
5 июля, 19:00 
Встреча для всех, кому инте-
ресна текущая экономическая 
обстановка в стране и мире, 
и тех, кто хочет сохранить свои 
средства и заработать. 

Вебинар
Как распознать сговор 
поставщика и заказчика
СКБ Контур
5 июля, 15:00 
На вебинаре расскажут, 
как определить недобросовест-
ных претендентов на контракт. 
Для участия нужно зарегистри-
роваться на https://moskovskiy-
servisnyy-tsen.timepad.ru/
event/756375/.

деловая афиша

Сегодня — столетний юбилей  
V Всероссийского съезда Со-
ветов рабочих, крестьянских, 
солдатских и казачьих депу-
татов. В ходе его работы про-
изошел  теракт в посольстве 
Германии, под этим предло-
гом ВЧК отстранила левых 
эсеров — последних союзни-
ков — от власти.

На кону в июле 1918-го стояла 
власть в стране. Планирова-
лось обсудить отчеты о работе 
Владимира Ленина в Цен-
тральном исполнительном ко-
митете и Якова Свердлова 
в Совете народных комисса-
ров, выслушать Александра 
Цурюпу о продовольствии (ре-
спублика находилась в когтях 
голода). Лев Троцкий вынес на 
голосование организацию со-
циалистической Красной ар-
мии. Завершить пятидневный 
съезд должны были выборы 
ВЦИК и принятие Конститу-
ции республики. 

Партийная принадлежность 
участников была таковой: 
773 большевика, 353 левых 
эсера, 17 максималистов, 
14 анархистов, один правый 
эсер, 10 беспартийных и два 
национальных депутата, от 
«Поалей  Цион» и «Дашнак-
цутюн». 
Главной проблемой Ленина, 
Свердлова и Троцкого к лету 
стали левые эсеры. Среди них 
было немало боевых офицеров 
высоких рангов — они коман-
довали армиями (на Урале, 
в Сибири) и флотами (Черно-
морским, например). И они 
категорически не принимали 
заключенный недавно Брест-
ский мир. Эсеры хотели закон-
чить войну и получить диви-
денды. А еще — создание «ко-
митетов бедноты». 
В Большом театре, где шел 
съезд, большинство было за 
РСДРП(б). А на улице, в уезд-
ных советах, деревнях, солдат-
ской и матросской массе — 
против. 
 «Наша партия пухнет не пото-
му, что наши принципы при-

знаются верными, — говорил 
известный левый эсер Яков 
Фишман, — а потому, что к ней 
примыкают все недовольные 
большевистской политикой, 
как к единственной оставшей-
ся советской партии». 
Эсеры, уверенно опираясь на 
единственных держателей 
хлеба, зажиточных крестьян, 
вели к разрыву с большевика-
ми и денонсации Брестского 
мира. Отношения обостря-
лись. Партия эсеров готовила 
теракт, чтобы возобновить 
вой ну с Германией. 
На съезде были яркие и твер-
дые спикеры, заслуженные 
подпольщики — Мария Спи-
ридонова и Борис Камков. Ле-
нину и Свердлову не удавалось 
их перекричать. Фракция эсе-
ров покидала зал, затем воз-
вращалась. Тогда эсеры совер-
шили главную ошибку: аван-
тюрист-эсер (и позже — высо-
копоставленный чекист) Яков 
Блюмкин вместе с Николаем 
Андреевым убили германско-
го посла графа Мирбаха. Это 
был призыв к войне и вызов 

большевикам. В тот же вечер, 
6 июля, фракцию левых эсеров 
в полном составе арестовали 
в Большом театре, как и пред-
ставителей других партий, 
кроме большевиков (всего 
450 человек). Их перевели 
в Малый. На улицах разверну-
лись серьезные бои. Но латы-
ши Петерса и Буйкиса с рабо-
чими частями ВЧК Дзержин-
ского подавили восстание 
к утру 7 июля. 
Работу съезда возобновили 
9 и 10 июля. Обсуждали 
и осуждали «дискредитиро-
вавших себя» левых эсеров, 
ввели «продналог» и одобрили 
«массовый террор». Ах да, еще 
Конституцию приняли. 
На этом съезде вожди больше-
виков растеряли последние 
иллюзии, осознали, что Рево-
люция будет сделана большой 
кровью, а тень парламента-
ризма и сеньорен-конвента  
окончательно осталась в про-
шлом. Время договоренностей 
сменил закон силы. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 

история

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ


	vmd_0407_01
	vmd_0407_02
	vmd_0407_03
	vmd_0407_04
	vmd_0407_05
	vmd_0407_06
	vmd_0407_07
	vmd_0407_08

